

L'impossible conférence

Par Jules Humbert-Droz

Le renvoi au 5 novembre de la conférence afro-asiatique n'est pas dû au coup d'Etat militaire d'Alger. Il est possible que l'instabilité créée en Algérie par la chute de Ben Bella ait provoqué chez certains chefs d'Etat une crainte plus ou moins fondée pour leur sécurité personnelle. Cependant, la raison véritable, celle qu'exprima clairement le Comité préparatoire dans sa résolution d'ajournement, est tout autre.

En effet, le Comité ne fait aucune allusion à l'insécurité provoquée par le coup d'Etat du 19 juin. Il donne comme raison du renvoi le fait « que des délégations dont la participation était acquise ne sont pas encore arrivées à Alger, et ce, en dépit du renvoi de la date d'ouverture de la réunion des ministres des Affaires étrangères.

La conférence d'Alger échoua faute de participants. Le coup d'Etat militaire contribua, certes, à renforcer cette abstention chez les indécis, mais un nombre important d'Etats d'Afrique, en particulier les Etats francophones de l'Organisation commune africaine et malgache (O.C.A.M.) avaient décidé, bien avant la chute de Ben Bella, de ne pas participer à la conférence d'Alger. D'autres Etats avaient été éliminés par le Comité préparatoire, sous l'influence de la Chine : Corée et Vietnam du Sud, Afrique du Sud.

Les Chinois viennent de publier un communiqué fort curieux où, pour camoufler leur échec, ils paraissent se réjouir de l'ajournement pour que la participation à la conférence soit plus nombreuse. Le renvoi au 5 novembre n'aurait, selon eux, rien de commun avec la proposition « impérialiste » de l'Inde. C'est pourtant quand la Chine s'est trouvée isolée qu'elle se joignit à la majorité du Comité pour réaliser son unanimité. C'est à la dernière minute que la Chine se rallia à l'ajournement pour ne pas paraître battu.

On peut se demander si la conférence se réunira le 5 novembre. J'en doute, car ce sont des raisons politiques et non techniques qui provoquent la débâcle d'Alger.

La conception même d'une réunion et d'une organisation afro-asiatique est vouée à l'échec. La base d'un tel rassemblement est uniquement régionale : l'Afrique et l'Asie. Quels intérêts communs peuvent-ils réunir tous ces Etats si divers par leur passé, leur histoire, leur développement économique, leur régime intérieur et leur politique étrangère. Le Japon est un Etat moderne, fortement industrialisé, indépendant et lié aux Etats-Unis par un traité. Qu'ait-il de commun avec les Etats primitifs et pauvres d'Afrique, jaloux de leur indépendance toute fraîche et de ce fait neutralistes.

Les Etats d'Afrique et d'Asie ne sont pas tous d'anciennes colonies en voie de développement. Ils n'ont ni la même langue, ni la même religion, ni la même civilisation. Les uns sont engagés dans les

blocs militaires, les autres sont farouchement non engagés.

Il y a dix ans, à Bandung, la plus grande partie de l'Afrique était encore colonisée ; la lutte contre le colonialisme des Etats fraîchement libérés et de ceux qui s'efforçaient de l'être était la base du rassemblement. Cette base, fort heureusement, n'existe plus. Les peuples afro-asiatiques ont actuellement un seul dénominateur commun : ce sont des peuples de couleur. Leur réunion pourrait donc avoir un caractère raciste — et c'est ce que recherche la Chine. Mais alors pas de convergence avec les Etats de l'Amérique latine, avec son extraordinaire mélange de races.

L'afro-asiatisme n'est pas une plate-forme. Par contre les Etats en voie de développement ont tous des intérêts communs, des problèmes semblables, mais il faut alors ajouter aux nations d'Afrique et d'Asie une grande partie de celles de l'Amérique latine, anciennes colonies. Le Japon et, probablement, la Chine

(Lire la suite en 2^{me} page.)

Salario, jornada y ocio

Salario como precio
de mercancía-trabajo

EL SALARIO (del latín: "salarium", sueldo de los militares en Roma, gracias al cual podían comprar la sal) era antaño el precio de la mercancía-trabajo, era el precio de uno de los factores fundamentales de la producción, el más esencial e imprescindible de la economía. Para Marx es el trabajo el que origina el valor de un producto, si quiera el capitalismo intente presentar el valor de una mercancía como la resultante de diversos factores.

Teniendo el trabajo la consideración de mercancía, no es sorprendente que el precio de la mano de obra, es decir, el salario, estuviera sometido a la ley de la oferta y de la demanda. Cuando escaseaba la mano de obra y aumentaba, por consiguiente, la demanda, esto es, cuando no había paro forzoso, subía el precio del trabajo humano, subían los salarios. Bajaban cuando la oferta de mano de obra era superior a la demanda, bajaban cuando había paro obrero.

El salario real, pues, era un valor mucho más variable entonces que lo es hoy y estaba entonces más que hoy sujeto a todas las astucias empresariales para disminuirlo. Corría la misma

suerte que una mercancía cualquiera.

En la cabeza obtusa y cruel de la mayoría de los empresarios el salario tenía por objeto facilitar a los trabajadores el mínimo estrictamente necesario para conservar, mediante una alimentación sumaria y de infima calidad, la fuerza de trabajo, para evitar la debilitación de la capa-

Por José BARREIRO

de trabajo, para evitar la muerte prematura del trabajador cuando no era fácil la sustitución automática por otro. Este objetivo era menospreciado en el caso de que abundasen los trabajadores vacantes. La muerte de un obrero o de un centenar de obreros en tales circunstancias importaba poco. El empresario se comportaba, en general, con respecto a los trabajadores como el campesino en relación con el par de mulas que cuida, alimenta y alberga porque le es imprescindible para el laboreo de la tierra. Es la misma mentalidad que la del dueño de esclavos: alimenta, viste y alberga al esclavo con la mezquindad más ahilada, con el mínimo necesario para que no muera y conserve su fuerza de trabajo. Es un animal, un instru-

mento de trabajo que ganó en la guerra o compró en el mercado como se compra una mula o se adquiere un arado.

La lucha de clases

El esclavo, el siervo y el asalariado en su forma primera jamás aceptaron su condición. Por eso hubo sublevación de esclavos, de siervos, sublevación y huelgas de asalariados. El interés del empresario ante el trabajador fue siempre un interés antagónico con respecto al del trabajador frente al empresario. En esas posiciones antagónicas se origina la lucha de clases, que no es una invención de los socialistas, sino un hecho histórico, un fenómeno social de la sociedad esclavista, de la sociedad medioeval y de la sociedad capitalista. Los socialistas lo que han hecho fue comprobar la existencia de ese fenómeno, explicar su origen y organizar a la clase obrera para no ser siempre los vencidos, sino ganar batallas en esa guerra social, conquistar posiciones, aguerirse y alcanzar cada día una fuerza y una eficacia mayores.

Consecuencias de la lucha

social

Las consecuencias de esa guerra social, de las batallas y escaramuzas de la lucha de clases se reflejan en la diferencia bien clara entre el asalariado del siglo pasado y el trabajador de la hora presente. Antaño sólo había el jornal arbitrario, determinado por la voluntad egoísta del empresario y en función de la oferta y la demanda de la mercancía-trabajo. Hoy, si no en todas partes, donde la clase obrera demuestra su fuerza ya no existe sólo el salario mudo y lirondo. Se ha conquistado el salario mínimo garantizado, el salario familiar, el salario diferido, el salario social. Sea cual sea el mercado del trabajo, quienes trabajan han de ser retribuidos, en el peor de los casos, conforme al mínimo garantizado. El salario social protege al trabajador enfermo, parado o inválido. Es todavía una protección insuficiente, pero es una asistencia que antes no existía.

No desmenzamos las demás formas o ventajas salariales que hoy contra lo que sucedía en el siglo pasado, tienen los trabajadores, ventajas que han de ser mejoradas hasta alcanzar el grado de justicia social a que aspira el ideal socialista y que no ha de culminar en la perfección deseada mientras subsista la sociedad capitalista, la sociedad con clases clases antagónicas.

(Pasa a la segunda página.)

El daño que no perdonaremos

SI se titula un violento editorial que "ABC" ha dedicado a las muy dignas palabras que pronunció el Secretario de Gobernación del Gobierno mejicano, licenciado Luis Echeverría, en el acto que conmemora el aniversario de la proclamación de la República Española se celebró en la ciudad de Méjico. Nosotros nos honramos publicando, en su día, el texto íntegro de su discurso. Hoy nos honramos nuevamente reproduciendo algunas de las felices expresiones que figuran en dicho discurso, que ha tenido la virtud de sacar de quicio al tan acomodaticio monárquico como resignado franquista diario madrileño.

« El Señor Presidente de la República —dijo—, Licenciado Gustavo Díaz Ordás, me encarga decirles que si nuestro país les abrió los brazos ayer, y hoy los mantiene fraternalmente abiertos para ustedes y sus hijos, muchos de los cuales son mejicanos, sólo los cerrará para hacer más estracho el abrazo que liga indisolublemente al pueblo libre de Méjico y al pueblo libre de la España inmortal... «La verdadera España, la única España —añadió— vive y alienta en ustedes, republicanos, porque la libertad se edifica, a despecho de la fuerza, en el propósito, en el pensamiento y en la acción de los hombres enemigos de la servidumbre física, intelectual o moral... «Si ustedes mantienen viva la llama creadora de las instituciones republicanas —continuó el Secretario de Gobernación— y saben iluminar con ella la conciencia del pueblo español, también ustedes podrán restaurar su República y sumar la nación española al concurso de los Estados libres.»

Esas magníficas palabras del Secretario de Gobernación, Licenciado Luis Echeverría, han merecido del "ABC" los más groseros improperios y las más soeces injurias. El diario en cuestión ha rebuscado en el basurero de su léxico las expresiones más ruines.

Y lo que más sorprende de ese desdichado editorial son las palabras con que termina su diatriba y que dicen así: «Pero si en el fondo de aquella sala un solo español engañado y de buena fe ha encontrado en semejantes palabras —en las del Secretario de Gobernación— un estímulo inesperado para sostener su terca obstinación y esas palabras han servido para prolongar la desgracia de no volver a su patria, y si esas palabras han servido para mantener todavía abiertas las ya, por fortuna, minúsculas llagas que provocó nuestra guerra, entonces, y precisamente por esto, los españoles que queremos vivir juntos y en paz, tendremos razón para acusar de algo más que de inconsciente al señor Secretario de la Gobernación de Méjico. Ese daño gratuito —termina—, hecho en carne española, es el que no perdonaremos jamás.»

¿No cabe mayor desparpajo! Ahora resulta

que son los emigrados y sus amigos quienes se recrean hurgando en las llagas que provocó la mal llamada guerra civil, cuando, por el contrario, como todo el mundo puede comprobar, no pasa un solo día sin que el Gobierno franquista y sus edecanos asalariados, en discursos y trabajos periodísticos, no se entreguen a mantener vivo —aunque sin éxito— lo que Laman «el espíritu del 18 de julio». Ahora resulta igualmente que son ellos quienes se apiadan o entristecen de nuestra "desgracia de no volver a su patria", y quienes se proclaman ser de "los españoles que queremos vivir juntos y en paz", olvidándose de que poco antes, en el mismo editorial, se habla de asesinos y ladrones refiriéndose a los expatriados.

De nuestra desgracia de no volver a la patria, sabemos nosotros más que nadie, como sabemos más que nadie lo que supone llevar esa desgracia con la dignidad con que la llevamos y que ningún bien nacido osará poner en duda. Y en cuanto a los deseos de que "los españoles vivan juntos y en paz", esos deseos se avienen mal con las realidades que nadie ignora: huyendo del furor homicida francofalangista hubieron de abandonar su patria en 1939 más de medio millón de españoles, a quienes todavía hoy se les sigue injuriando y calumniando; como todavía se castiga a quienes dialogan con los expatriados, y que dialogan precisamente para preparar la convivencia entre españoles que tanto necesita España para normalizar su vida y poder resolver los graves problemas que le abruma. Pero todos saben que esa convivencia de los españoles, tan necesaria, no será efectiva mientras subsista el régimen franquista.

«Ese daño gratuito —termina sentenciosamente "ABC"— hecho en carne española, es el que no perdonaremos jamás.» Extraña que "ABC" se muestre ahora tan sensible al "daño gratuito" que supone haber producido o podido producir "en carne española" las palabras del licenciado Luis Echeverría y, en cambio, se muestre insensible al daño seguro que en carne española iba a producir su decisión de contratar en Inglaterra el avión que utilizó para ir a Las Palmas y traer a Casablanca al general Franco para ponerle al frente de las fuerzas ya sublevadas en Marruecos. Porque fue Luca de Tena quien realizó esa fechoría, que no se le perdonará jamás. Es extraño, más que extraño, escandaloso, que el "ABC" vierta unas letrimitas pensando en esos pobrecitos expatriados que "prolongan su desgracia de no volver a su patria" y se muestre insensible al crimen que ha cometido el franquismo habiendo hecho que España haya perdido para siempre, por lo menos, dos generaciones de españoles. Ese crimen, téngalo o no presente "ABC", España no se lo perdonará jamás al franquismo.

Gabriel PRADAL

NUESTRO entrañable compañero Gabriel Pradal, aquejado de pertinaz dolencia, hubo de hospitalizarse hace algún tiempo. Recientemente ha sufrido la extirpación de un riñón, habiendo soportado con singular entereza tan delicada operación. Cuando recupere las fuerzas que ha perdido, se le autorizará a abandonar el centro hospitalario en que se encuentra actualmente y se trasladará a su domicilio, donde comenzará la convalecencia que de todo corazón le deseamos sus compañeros y amigos.

Salario, jornada y ocio

(Viene de la primera página.)

Las mejoras sociales no son un don del Cielo

Esa evolución del salario y de la legislación laboral que protege al trabajador no es un don del Cielo, no tiene su origen en la impregnación cristiana de empresarios y capitalistas, no tiene su fuente en la evolución social de las iglesias cristianas o de otra especie, no nace del altruismo capitalista —que no existe— ni de la benevolencia de los gobiernos burgueses. No es un premio a la pereza política y sindical de los trabajadores, sino la consecuencia de la acción conjugada de los partidos obreros y de los sindicatos, sanamente perseguidos y contrariados por la sociedad capitalista, que todavía son perseguidos en los regímenes dictatoriales y en los Estados subdesarrollados desde el punto de vista político y sindical. Esa evolución no es la graciosa concesión del empresario capitalista, sino el resultado de las victorias de la clase obrera en su lucha de clase frente a la burguesía.

Las nuevas clases

Al lado del salario mínimo interprofesional garantizado, la jerarquización salarial ha acentuado su extensión y su intensidad. Si el salario mínimo garantizado es una igualdad salarial por abajo, la jerarquización fomenta la desigualdad, crea incluso nuevas clases sociales. Los sindicatos, al no reaccionar contra este fenómeno, juegan el mismo juego que practican los empresarios. Es innegable que en el seno de una factoría los administrativos, técnicos y cuadros de dirección altamente retribuidos al mes y no a la hora tienen mentalidad mesocrática y conservadora. En la lucha de clases o están contra los trabajadores retribuidos a la hora o se comportan como neutrales, lo que colma de satisfacción a los empresarios.

Sin embargo, cuantos trabajan en una factoría, por regla general, todos realizan una función útil, necesaria. La conjunción y coordinación del trabajo de todos se traduce por una producción que es el resultado de la suma de todos los esfuerzos, de la parte de trabajo que cada uno puso al servicio de la producción. Cada uno pone en la producción lo que sabe o la misión que le han confiado. Es cierto que hay misiones más difíciles que otras, que hay voluntades más laboriosas que otras y que la edad es, a veces, un determinante de la cantidad de trabajo que cada trabajador consagra a la tarea común; pero todos son necesarios, ¿por qué pagarles salarios distintos?

Las necesidades son, o deben ser, iguales

El hombre, cualquier hombre, peón, especialista, técnico, director, tiene necesidades iguales a las de los demás hombres. Cuando no las tiene, hay que estimular el nacimiento de las que son moralmente aceptables. El gusto por la cultura, por el arte, por el turismo es una necesidad más o menos imperiosa en los individuos, pero suele ser más aguda en los que han vivido en los medios sociales que han frecuentado la enseñanza media y superior. La enseñanza les ha sensibilizado, agudizado el deseo de poseer una mayor cultura, gozar la belleza del arte y experimentar el placer de viajar, dando al ocio una ocupación civilizadora. En otros es la riqueza la que inspira inclinaciones de esta especie. El asalariado de las categorías

peor retribuidas no siente, salvo excepciones, el mismo acuciamiento por estas necesidades secundarias del hombre, que son, sin embargo, los signos más visibles de la civilización. Despertar esas necesidades y satisfacerlas es una preocupación fundamental del socialismo, por cuanto que contribuyen al perfeccionamiento del espíritu y refuerzan la libertad del hombre en el sentido de que la libertad — como algunos la definen — consiste en la facultad del hombre de aceptar libremente el imperio de la ley. Para comprenderlo es menester la sensibilidad y la cultura.

La condición necesaria del ocio

El ocio es la condición necesaria para que el hombre pueda acrecer su cultura, cultivar sus aficiones artísticas, aumentar su sensibilidad para captar, sentir y comprender lo bello y lo bueno.

Los dones de la civilización no han nacido en los talleres artesanos, en el fondo de las minas ni pegado al arado que labra la tierra. No en vano en los focos de la civilización, desde los tiempos más remotos, antes de que aparecieran los filósofos, los hombres de ciencia, los poetas, los escultores, pintores, orfebres y arquitectos, fue necesaria la riqueza —fruto del trabajo y del comercio—, la acumulación en pocas manos del capital para que pudiera haber ociosos, desocupados con relación al trabajo, situación sin la cual ni el artista, ni el filósofo ni el hombre de ciencia tendría el tiempo necesario para entretenerse en la tarea de enriquecer el arte y el saber de los hombres. Tales de Mileto, Euclides, Heráclito, Anacreonte, etc., no eran simples peones, sujetos a ganar el pan cotidiano en el fondo de una mina o en los talleres artesanales de su época.

Por lo mismo no es posible el enriquecimiento cultural, artístico y moral del asalariado contemporáneo en los cuarteles de la industria moderna, en los pozos mineros, en las granjas agrícolas insuficientemente dotadas ni en los andamios de la construcción.

Es menester disminuir las horas de trabajo, aumentar el ocio y organizarlo para que el asalariado pueda gozar los dones más gratos y más saludables de la civilización. Mas ha de estar suficientemente retribuido porque la satisfacción de las necesidades culturales y artísticas no son realizables con el salario mínimo interprofesional y garantizado, salvo que el Estado, la Diputación y el Municipio socialicen y hagan gratuita esa satisfacción.

Es evidente que una de las tareas más urgentes del sindicalismo libre y del socialismo consiste en medir las consecuencias del progreso de la técnica, de la automatización y aportar las soluciones que más convienen a los trabajadores, a todos los trabajadores: técnicos, directivos, administrativos y simples obreros. A todos afectan las crecientes aplicaciones del automatismo a la economía en general.

El problema de hoy y el problema más agudo para mañana consiste en evitar que la técnica se deshumanice, estriba en impedir que la automatización sir-

va solamente para acrecer los beneficios capitalistas, olvidando así la función social de la ciencia, de la técnica y de la empresa.

Para ello los sindicatos y el socialismo democrático han comprendido hace tiempo que los beneficios del progreso técnico, incluso en régimen capitalista, han de traducirse por la disminución de la jornada de trabajo y el incremento de la retribución del mismo. Han de tener como consecuencia el aumento del período escolar, la intensificación y socialización de la enseñanza (condicionadas por el mismo progreso técnico), la anticipación de la edad del retiro obrero y el aumento de las vacaciones pagadas.

También es evidente que todo eso no nos será otorgado espontáneamente, en función de que los empresarios, imbuidos de cristianismo y encíclicas modernas y sociales, se hayan humanizado y estén dispuestos a ganar menos y aplicar los progresos de la técnica para mejorar la existencia de los trabajadores.

No; no nos darán nada voluntariamente. Habrá que arrancarlo, no dejándose engañar por lo conseguido hasta hoy, sino fijándose nuevas perspectivas, nuevos fines, objetivos adecuados al tiempo de hoy y al tiempo de mañana.

Hay, pues, que volver al sindicalismo combativo y con una combatividad distinta o, mejor dicho, con unos medios y una estrategia oportunos, conformes a la naturaleza de los combates de hoy y los combates de mañana.

Hay dos argucias de la sociedad moderna que nos despidan: la creciente incorporación de la mujer al trabajo y el trabajo de horas extraordinarias. Uno y otro atenúan en muchos hogares obreros la pequeñez de los salarios. Es menester que estudiemos estos dos problemas. Las horas extraordinarias, las que a fuerza de repetirse tienen carácter de ordinarias, tenemos que combatir, vituperarlas, presentarlas como una traición a los que lucharon por la disminución de la jornada de trabajo, como un embrutecimiento del obrero y como una de las formas del servilismo ante el empresario. No es trabajando más horas como debemos mejorar el nivel de vida, sino trabajando menos y arrancando a los empresarios salarios mejores, lo que es posible gracias al progreso de la técnica.

Es menester insistir mucho sobre los efectos que se registran en el hogar y en los hijos cuando marido y esposa salen todas las mañanas, cada uno para su tajo, dejando los hijos en guarderías, escuelas e internados, confiados a personas no siempre maternales y no viéndolos sino al venir la noche o al final de la semana? El espectáculo que ya hoy nos ofrece la sociedad moderna con relación a los niños y los adolescentes es bastante aleccionador para que también reaccionemos sensatamente contra el abuso, no contra el derecho de la mujer a tener las mismas libertades y los mismos derechos, incluso el de ser asalariada, pero no en perjuicio del hogar, no con daño para los hijos, y mucho menos para contribuir con el abuso de ese derecho a deteriorar las condiciones salariales de los trabajadores.

L'impossible conférence

(Suite de la première page.)

n'en feraient pas partie. Les Etat non engagés aussi ont des intérêts communs pour la sauvegarde de la paix et de leur jeune indépendance, contre l'immixtion des grandes puissances dans leurs affaires intérieures. Les conférences de Belgrade et du Caire ont démontré la vitalité d'une telle formation.

Je crois qu'on peut conclure de cette analyse que la conférence afro-asiatique s'est heurtée à la diversité des intérêts des Etats invités, à la méfiance envers les plans de

la Chine communiste et que ces contradictions internes, causes de l'échec d'Alger, ne disparaîtront pas, mais grandiront encore jusqu'au 5 novembre.

L'organisation afro-asiatique que les Chinois s'efforcent de réaliser est anachronique, sans base économique et politique, elle est réactionnaire parce que raciste et qu'elle n'apporte une contribution ni à la paix et à la détente internationale, ni à la construction économique et à la stabilité politique du tiers monde. C'est pourquoi elle échouera.

L'écuyer-consort

Le sort des princesses royales est décidément peu enviable : ces infortunées jeunes filles ne trouvent plus guère chaussure à leur pied — je veux dire prince digne de leur blason, de leur cœur et de leur couche.

Les princes charmants se font rares, très rares, hélas !

Depuis cinq ans, on en est à la septième princesse royale qui noue les liens de l'hymen avec des personnages qui non seulement n'ont pas une goutte de sang royal dans les veines, mais qui ne sont même pas issus d'un lignage princier, ni archiducal, ni ducal, ni comtal, ni même vicomtal.

En 1960, si j'ai bonne mémoire, Margaret d'Angleterre épousait un chevalier de la plaque sensible, Tony Armstrong-Jones. C'est là un ordre de chevalerie qui ne figure pas dans le Gotha.

En 1961, Astrid de Norvège convolait en justes noces avec un chevalier d'industrie, M. Ferner. En 1963, Alexandra de Kent unissait son nom glorieux à celui d'un sieur Angus Ogilvy, et Rachild de Norvège célébrait son hyménée avec un vulgaire Lorentzen, tandis que Margarethe de Suède se mariait bourgeoisement avec un roturier britannique, John Ambler. Et il y a quelques mois, la reine des Pays-Bas annonçait les fiançailles de sa fille puînée Margriet avec un vague

étudiant, Piet Van Hollenoven.

Et voici qu'à présent la même reine présente au peuple hollandais le futur mari de la princesse héritière Béatrix.

Pour une princesse appelée à régner sur 12 millions de sujets, et de surcroît jolie, traîche, intelligente, polyglotte et de caractère suave, on aurait pu faire un petit effort et trouver, à défaut d'un prince ou d'un grand-duc, au moins un baron, voir un margrave, un burgrave, un vidame.

Hélas ! On n'a trouvé qu'un écuyer, Messire Claus von Amsberg a tout juste un seizième de sang noble (et encore n'est-ce que par la branche maternelle agnatique). Sa noblesse est tellement minime qu'il n'a droit qu'à la particule « von » et que son titre d'écuyer, le plus bas qui soit, n'est jamais énoncé en public.

Tel est l'homme à qui la future reine des Pays-Bas va unir son destin, donner son cœur, ouvrir sa couche et confier la perpétuation de la dynastie d'Orange-Nassau.

Jusqu'à présent, les reines régnantes avaient toujours lié leur sort à des princes-consorts. Nous voici à présent à l'époque des écuyers-consorts...

Quelle décadence ! J'en suis vraiment très affligé.

J. d'O.

U.G.T.

MONTPELLIER

Esta Sección de la U.G.T. celebrará asamblea general extraordinaria, el domingo, 18 de julio, a las diez de la mañana en primera convocatoria y a las diez y media en segunda, en el local de la S.F.I.O., para tratar de la Memoria del IX Congreso de la U.G.T.

Se encarece la asistencia a todos los afiliados. — El Comité.

CAHORS

Esta Sección local de la U.G.T. ha celebrado asamblea el día 27 de junio, presidiendo el compañero Miñarro y actuando de Secretario el compañero Rodríguez.

Después de ser aprobada el acta anterior, también se aprobó la gestión del Comité, y se entró a tratar la Memoria que la Comisión Ejecutiva presenta al IX Congreso. Por lo avanzado de la hora se suspendió la asamblea para continuarla el día 11 de julio.

El Comité de la Sección recuerda, por tanto, a todos los afiliados de Cahors, que el domingo 11 de junio, tienen que acudir todos a la asamblea.

BURDEOS

Se convoca a los afiliados de esta Sección de la U.G.T. a la asamblea general extraordinaria que se celebrará el martes, 13 de julio, a las ocho de la noche y continuará el miércoles, 14, a las diez de la mañana.

En el orden del día: Examen de la Memoria que presenta la Comisión Ejecutiva al IX Congreso y nombramiento de delegados al mismo. — El Comité.

CLERMONT-FERRAND

La Sección de la U.G.T. de Clermont-Ferrand convoca asamblea general ordinaria para el día 18 de julio, a las nueve de la mañana en primera convocatoria y a las nueve y media en segunda.

Asuntos a tratar: lectura y aprobación de la Memoria de la C.E. y elección de los delegados al Congreso.

Se ruega a todos los compañeros puntual asistencia ya que todo lo que hay que tratar es de suma importancia. — El Comité.

CASTELSARRASIN

Se convoca a todos los afiliados de esta Sección de la U.G.T. a la asamblea general ordinaria que se celebrará el domingo, 18 de julio, a las nueve de la mañana, en el domicilio del Secretario.

En el orden del día figura la lectura de la correspondencia recibida y el examen de la Memoria que la C.E. presenta al IX Congreso.

La presencia de todos los miembros es indispensable y asistirá un miembro del C.D. — El Secretario.

LA GRAND'COMBE

Se convoca a los afiliados de esta Sección de la Unión General de Trabajadores, a la asamblea general ordinaria que tendrá lugar el día 11 de julio próximo, a las nueve de la mañana. Se celebrará esta reunión en el local social de F.O. y se examinará un orden del día en el que figura, entre otros puntos: Examen de la Memoria que presenta la C.E. al IX Congreso de la Unión General de Trabajadores y nombramiento de delegados, si procede.

Por el interés de los asuntos a tratar se ruega la más puntual asistencia. — El Comité.

Alianza Sindical

ARLES

Por causas ajenas a la voluntad de los organizadores, queda aplazado el acto de Alianza Sindical que teníamos proyectado para el día 11 de julio. Oportunamente se dará la nueva fecha de su celebración. — El Comité.

Comité de Redacción de LE SOCIALISTE :

Jean PAUL-BONCOUR
Suzanne LACORE
Eugène MONTEL
Georges GUILLE
Gérard JAQUET
Joseph BEGARRA

Administrateur :
Roger SOUTON

ABONNEMENTS et REABONNEMENTS

au nom de :

Roger SOUTON
12, Cité Malesherbes, - Paris-9
C. C. P. 18 585 86 - Paris

ACTIVA ESPAÑA

NOTICIAS DE SEVILLA

Desastrosa situación de la agricultura

El grave problema agrícola que el régimen franquista no resolverá jamás, pues una de las causas fundamentales de la sublevarción fascista del 18 de julio fue el impedir que la República lo solucionara, va de mal en peor. Planes y más planes, reuniones, conferencias, declaraciones, proyectos, pero sin entrar en el fondo de la cuestión. Dar largas al asunto, sin tener en cuenta que el tiempo va acumulando una carga explosiva que algún día puede estallar y que entonces quizá lamentemos todos.

Una agricultura tan deficiente como la española es natural que sea muy sensible a las condiciones meteorológicas y que el menor contratiempo acarree verdaderos desastres. Así un año y otro, sin que se haga nada eficaz para remediarlo. Recientemente la Vicesecretaría Nacional de Ordenación Económica ha publicado la estimación de las pérdidas sufridas por el campo en los últimos meses a causa de las malas condiciones meteorológicas en algunas zonas. La cifra calculada por pérdidas de cosechas normales son las siguientes, calculadas en millones de pesetas: **Andalucía Oriental:** Almería, 47; Granada, 1.099; Jaén, 809; Málaga, 195.—Total, 2.150. **Andalucía Occidental:** Cádiz, 549; Córdoba, 482; Huelva, 50; Sevilla, 1.003.—Total, 2.084. **Extremadura:** Cáceres, 383; Badajoz, 709.—Total, 1.092. En la provincia de Sevilla, concretamente, el panorama es todavía más desolador del señalado por las cifras precedentes. Se derrumbaron por completo las esperanzas concebidas el invierno de una cosecha fabulosa de cereal y la magnífica siembra de algodón, maíz y girasol. Veamos el actual panorama en algunas de las más importantes comarcas agrícolas.

En Carmona el trigo se ha perdido en más de un 50 por 100 y lo mismo ha sucedido con los demás cereales. El algodón, del que se habían sembrado en la provincia unas 80.000 hectáreas, se ha perdido en parte y el que ha crecido está raquítico. Los cultivos de la vega, por falta de agua, han disminuido considerablemente, habiendo aparecido, además, plagas de pulgón y polilla. El olivar está en peligro.

En Marchena las pérdidas calculadas hasta ahora son de 191.380.000 pesetas.

En Osuna, la pérdida de cereales se estima en un 40 por 100. El algodón se ha perdido en su totalidad, lo mismo que el girasol. En los garbanzos se prevén ya grandes pérdidas.

En Ecija la cosecha de cereales se ha reducido a la mitad, y la de habas se ha perdido en un 70 por 100. Se teme la pérdida casi total del algodón, remolacha, girasol, maíz y garbanzos.

La ganadería de la provincia no va mejor que la agricultura. A la carencia de pastos, debido a la sequía, se ha unido la glosopeda y la fiebre africana, que están produciendo verdaderos estragos. Nadie quiere comprar corderos escuálidos y enfermos, por lo que se ha venido abajo el mercado. La matanza del ganado de cerda ha descendido considerablemente. En algunos pueblos sólo se ha llegado en la reciente campaña al 5 por 100 de lo conseguido en otros años.

Como es natural, la crisis del campo repercute directamente en el comercio y en todas las otras actividades. Da pena ver las tiendas y los bares y tabernas de los pueblos sin ventas. A pesar de la incesante emigración, que se acentúa cada vez más, sobre todo para el extranjero, hay mucho paro obrero. La Cámara Sindical Agraria da la cifra de 10.000 parados, pero esa estimación está por debajo de la realidad.

Para distraer a la gente no fal-

tan las rogativas y romerías implorando la lluvia y solución a estos males endémicos. Todo, menos enfrentarse de verdad con ellos. Se quiere hacer creer a los campesinos que sus desgracias son naturales y que hay que resignarse. Mentiras y más mentiras. Y cuando el campo da beneficios, se invierten en otra parte por los explotadores de siempre que tiene en el régimen de Franco su mejor sostenedor. Que sigan, que sigan sembrando desesperación, que el fruto de esta cosecha no lo estropea el tiempo. Al contrario, el tiempo la hará más virulenta. — C.

DE LOS MAS AVANZADOS DEL MUNDO

La Seguridad Social en la agricultura

Comentando el proyecto de ley de Seguridad Social Agraria que el Gobierno ha presentado a las pretendidas Cortes del Reino franquista, "La Nueva España" (de Oviedo) asegura que cuando sea aprobado y puesto en marcha dicho proyecto nos convertirá « en uno de los países del mundo más avanzados en la materia ».

El proyecto, como todos los del Gobierno, será aprobado por las fingidas Cortes. La puesta en marcha es harina de otro costal. Puede seguir la misma suerte que la ley de participación obrera en los Consejos de administración de las empresas, que lleva más de dos años esperando el reglamento de aplicación.

Mas con aprobación, reglamento de aplicación y puesta en marcha de la ley de Seguridad Social Agraria, la agricultura española y los trabajadores que de ella viven seguirán padeciendo una lamentable y tristísima situación social. Lejos de llegar a

ser España « uno de los países más avanzados en la materia », continuará siendo uno de los más atrasados.

Y lo será, no sólo porque el régimen franquista es incapaz de legislar con acierto, sino también porque los propietarios no parecen muy dispuestos a contribuir a que España sea « uno de los países más avanzados en la materia ».

El ministro de Trabajo, Jesús Romero, acusó a los patronos, ante la Asamblea General de la Hermandad Sindical Nacional de Labradores y Ganaderos (celebrada recientemente), de que la defraudación en las cotizaciones patronales para la Seguridad Social en 1963 alcanzó al 43 por 100. Añadió que esa defraudación patronal llegó al 46,5 por 100 en 1964.

Entre la mala voluntad patronal y las imperfecciones de la legislación franquista se arreglarán para que España siga siendo uno de los países menos avanzados en la materia.

S. I. S.

UNA PASTORAL DEL OBISPO DE CADIZ

La actitud de los dos últimos Papas, Juan XXIII y Pablo VI, su interpretación de la vida social, ¿ha influido en la actitud propia, si no de la Iglesia española, por lo menos de algunos de sus padres? ¿O es por el contrario la válvula de escape que esperaban muchos de ellos, sobre todo de entre los jóvenes? ¿Es, simplemente, una "pose" ante los acontecimientos que más tarde o más temprano se producirán en nuestro país?

Puede que haya algo de todo eso. Pero lo cierto es que aunque digan verdades como templos, todas las acusaciones ante la situación político-social de España que hagan nos dejan a los trabajadores un tanto escépticos. ¡Son tantos años de concomitancia y maridaje con los que mandan, los unos y los otros!

Estos días ha aparecido una

exhortación pastoral de monseñor Añoveros, obispo de esta diócesis. Dice en ella lo que todos sabemos, porque lo vivimos en nuestra propia carne: de la huida del campo, de la deficiencia de la vivienda, de la escasez y monotonía de la comida, etc., etc. Exhorta a que se reflexione sobre el particular, ya que el campo necesita « brazos, amor y presencia, y todo el país necesita del campo ».

La misma atención y protección pide para un reajuste de precios y salarios, remunerables para los cultivadores, hasta la absorción gradual preparada y dirigida de la mano de obra campesina por la industria y los servicios. Da unos consejos más sobre la estructuración de la empresa agraria para una mejor explotación, « siempre mirando el bien común y la vida digna de cuantos intervienen en la empresa », y acaba citando unas palabras de Pablo VI: « La manifestación concreta del sentido socialcristiano es, ante todo, el sentir un vivo interés por los demás, por la situación concreta en que viven los hombres ».

Pero más de treinta años para darse cuenta de esto, que los trabajadores sabemos desde que na-

cimos, ¿no les parece un plazo de reflexión excepcionalmente largo? — C.

CUATRO MIL NIÑOS SIN ESCUELA EN PUERTOLLANO

Puertollano, la bella ciudad minera e industrial, que ha crecido bastante al socaire de su laboriosidad, habiendo absorbido buena parte de la mano de obra en paro de la provincia de Ciudad Real, padece grandemente de la despreocupación del régimen franquista por la enseñanza y la cultura. ¡Cuatro mil niños sin escuela! Buena demostración para los turistas de que "España es diferente".

Pero los que tienen la fortuna de poder asistir a clase, por encontrarse las aulas superpobladas y las instalaciones escolares en mal estado, tampoco son educados convenientemente. A toda prisa, improvisando como siempre a la hora de la verdad, a pesar de tantos planes, se ha proyectado la construcción de cinco Grupos escolares. Pero primero hay que terminarlos y cuando esto ocurra, todavía quedarán varios millares de niños sin escuela. ¡Así se prepara el futuro de España!

La Commission du désarmement

La Commission du désarmement de l'O.N.U. s'est ajournée sine die, ayant terminé ses travaux le 16 juin. Au nom d'une vingtaine de délégations africaines, asiatiques et occidentales, le délégué de l'Inde s'est félicité des résultats obtenus, une résolution préconisant l'extension du Traité de Moscou aux essais nucléaires souterrains et la reprise des travaux de la Commission des dix-huit sur le désarmement ayant été votée la veille.

Dans ce problème si grave avance avec une prudence extrême et très peu de bonne volonté. Il faut donc, comme ces délégations, se réjouir du fait qu'on ne se soit pas tout simplement séparé sans rien faire. Le chef de la délégation britannique Harold Beeley a déclaré au cours d'une conférence de presse, après la clôture

de la séance de la commission, que la date de la reprise de la conférence de Genève sur le désarmement demeure incertaine et que l'Union soviétique ne semblait pas avoir encore décidé si elle voulait ou non qu'elle se réunisse cet été.

Sir Harold a, d'autre part, indiqué qu'il était peu probable que l'on parvienne à la conclusion d'un traité sur la non-dissémination des armes nucléaires tant que l'U.R.S.S. insistait pour qu'un tel traité interdise tout projet de force nucléaire multilatérale et que l'Occident refuserait de donner cette garantie.

Le délégué britannique a, en outre, déclaré qu'il était temps de songer à une participation de la Chine aux négociations sur le désarmement. Tout progrès dans ce domaine deviendrait de plus en plus difficile en son absence, a-t-il estimé.

Interrogé sur la possibilité de réunir une conférence mondiale du désarmement avec la participation de la Chine, il a dit qu'une telle conférence ne pourrait probablement pas être convoquée avant dix-huit mois, mais que, le moment venu, il serait facile d'établir la procédure qui permettrait d'inviter la Chine, même si celle-ci n'est pas encore membre de l'O. N. U.

Il ne faut donc pas s'attendre à des décisions spectaculaires dans un proche avenir. On continuera à jouer avec le feu et à s'accuser mutuellement d'être à l'origine de la stagnation de l'implantation des idées pacifiques dans le monde.

Eugène MALEUS.

Paris

SALUD Y CULTURA

El Grupo Salud y Cultura organiza otra excursión el día 18 de julio, a la playa de Conflans, a las orillas del Oise. Es una grande playa con instalaciones modernas y deportivas. El precio, ida y vuelta, es de 8 francos, y los autobuses saldrán, como siempre, de la plaza de la República, a las ocho y media en punto.

Los billetes deben retirarse anticipadamente y se cierra la inscripción el sábado día 10 a las ocho de la noche. El número de plazas es limitado. — La Comisión.



EL SOLISISMO

EN MADRID se acaba de celebrar la Asamblea Nacional de Hermandades de Labradores y Ganaderos y, claro está, se ha hablado del campo, llegándose a la conclusión de que éste no va nada bien. Hubo, además, el inevitable y verboso discurso del señor Solís Ruiz, Delegado Nacional de Sindicatos, en el que dijo que el campo necesita muchas cosas que hay que hacer comprender a la Administración, o sea «añadimos nosotros», al señor Solís Ruiz ministro y una de las más altas jerarquías de esa Administración.

El señor Solís es un hombre heterogéneo, lo que le ha permitido adoptar y hasta perfeccionar una táctica camaleónica que le convierte en abanderado y portavoz de los distintos grupos de presión a los que él gusta de referirse. Así, cuando en los sindicatos se dirige al sector económico (patronos), se coloca delante de ellos en la defensa de sus intereses frente a los obreros y al Gobierno. Si su auditorio pertenece al sector laboral (obrerros), no le faltan frases para recordarles que podían vivir mejor y enumera ciertas reivindicaciones por conseguir. Si habla a los falangistas, emplea su léxico seudorrevolucionario, fulminador del capitalismo y de las instituciones; manifestándose guardador del orden, del Estado y de esas instituciones si su intervención es a título de ministro.

De esa forma, el camarada Solís, jefe de los obreros "sindicados" ignora lo que afirma el señor Solís jefe de los patronos "sindicados"; ni tampoco se en-

tera de lo que asegura el camarada Solís, Secretario General del Movimiento, cuando su función es la del señor Solís ministro. Y todos esos Solís son diferentes del teniente coronel Solís que en sus características mutaciones prefiere la "camisa vieja" a la guerrera nueva. Por ello están en error los que confunden al asesor jurídico Solís con el Solís de los negocios nada claros, a pesar de tenerlos en la Costa del Sol.

Abogado de tan diversas causas en un desdoblamiento prodigioso de personalidad, justo es que cobre en consonancia con la alta jerarquía que en todas tiene. Nada más que como Delegado Nacional de Sindicatos se asegura percibe dos millones de pesetas anuales, lo que anda muy cerca de las cinco mil quinientas pesetas diarias que supone algo más que el salario mínimo diario de sesenta pesetas establecido por el Gobierno —del que forma parte el señor Solís— y que se niega a aumentar, pese a la discrepancia de los sindicatos —de los que el señor Solís es el jefe.

Pero los obreros —los de las sesenta pesetas o algunas más— están contentísimos con que el señor Solís cobre ese sueldo por defenderlos. En realidad a ellos no les cuesta mucho; como son unos ocho millones los obreros "sindicados", no salen más que a un misero real cada uno por año. En cambio se dan el gustazo de tener a un camarada Solís que les afirma que todos tienen que tener trabajo en España y, por el mismo dinero, a un señor Solís que hace gestio-

nes en Alemania para que este país aumente el cupo de obreros españoles.

Este proceder del señor Solís tiene varios nombres, algunos no recogidos en el Diccionario de la Academia aunque pertenezcan al vocabulario del pueblo llano; pero nosotros, más correctos, le hemos encontrado otro: el solisismo. Estamos seguros que el señor Solís nos va a agradecer la invención del neologismo porque limpia el lenguaje corriente de ciertas personas cuando se refieren a él; pero pudiera darse el caso que el diversiforme señor Solís encontrara también la ocasión para hacernos víctimas de sus furias desencadenadas. El señor Solís tiene para todos los gustos.

Bueno, pero en definitiva, ¿cuál es el auténtico señor Solís?, se preguntarán algunos. ¿El dirigente obrero, el jefe de los patronos, el líder sindicalista, el acaudalado propietario, el ministro, el Secretario del Movimiento, el teniente coronel, el asesor jurídico, el personaje de la situación, el orientador de cierta "oposición" a esa situa-

La respuesta es el propio señor Solís quien debe darla. ¿Pero cuál de ellos? Porqu así se ponen a contestar todos los señores Solís a la vez... ¡menudo desconcierto! Lo peor es que estando frecuentemente en duelo el señor Solís con el señor Solís, podría ocurrir que en la intimidad del señor Solís se produjera la guerra civil. Entonces, ¿qué desastre para la patria!

América

El éxodo paraguayo

EL PARAGUAY, uno de los dos únicos países mediterráneos de América, sometido a una crónica dictadura militar derechista, padece como consecuencia del subdesarrollo un drama social de rasgos muy singulares: el éxodo intermitente de su población nativa. Exodo iniciado desde principios de siglo como consecuencia de las luchas políticas intestinas que convulsionaban al país y que fuera creciendo a través del tiempo hasta constituir, hoy día, una amenaza contra la supervivencia de las características de la nación.

El último censo expresa la cifra de 1.750.000 habitantes en una superficie de 406.752 kilómetros cuadrados, mientras que la población paraguaya fuera del país se calcula en 600.000 personas. Esto significa que la cuarta parte de la población prefiere vivir fuera de su país, que a su vez es el menos poblado del continente (4,3 habitantes por kilómetro cuadrado). El grueso de este drenaje humano está orientado hacia Brasil y Argentina. Los núcleos humanos fundamentales cubren las regiones aledañas separadas de la Argentina sólo por la corriente de los ríos Paraná (Alto) y Paraguay. La emigración se dispersa luego gradualmente hacia Buenos Aires, donde residen unos 200.000 paraguayos, cantidad mucho mayor que la de cualquier centro urbano del Paraguay, con excepción de la capital. En Brasil el fenómeno es el mismo, orientados a San Pablo.

Esta emigración afecta a todos los estamentos sociales y la integran intelectuales, estudiantes, artistas, profesionales, obreros y trabajadores rurales. En algunas de las zonas de las provincias argentinas fronterizas es imposible encontrar una población rural donde no exista un fuerte predominio de paraguayos desarrollándose en todos los órdenes de la actividad social. En algunas zonas la atención médica, por ejemplo, está cubierta por profesionales paraguayos, mientras que el último Congreso Médico Social Latinoamericano expresó que en el Paraguay se disponía de un médico para 9.000 personas. Aproximadamente el 70 por 100 de los egresados de la única Universidad existente en el país emigran con destino al extranjero.

Estos emigrados se constituyen fuera del país en centros sociales donde siguen practicando con sentido telúrico las costumbres autóctonas, cultivando la música y el idioma nativo y celebrando las fechas de significación nacional. Además, mantienen sus organizaciones políticas tradicionales, que están firmemente arraigadas en el espíritu popular, y encabezadas por dirigentes que han debido buscar el exilio por falta de garantías dentro del país. Cabe consignar que el Paraguay es una nación de rasgos perfectamente definidos y diferenciados de sus países vecinos. Las bases del carácter nacional fueron afirmadas desde el momento de la fundación del fuerte de Asunción en 1537 y que permanecieron intactas, en parte, debido a la poca inmigración europea, que logró transformar la fisonomía de otros países americanos. Hasta 1950 la inmigración no pasó de 50.000 almas. Es además el único país firmemente bilingüe del continente. El uso intensivo del idioma guaraní, casi al mismo nivel que el castellano, y mayor aún en zonas rurales, acentúan las diferencias con los países circunvecinos.

En el aspecto económico, parte importante de la potencia productora de las regiones de Argentina, ya citadas, se debe al esfuerzo de los trabajadores rurales paraguayos. Este sector es el más importante de la emigración. Los campesinos se dedican al cultivo de algodón, caña de azúcar, ex-

plotación maderera y de yerba mate, ya sea en carácter de "aparceros" (denominación común del régimen de arrendamiento rural en condiciones de explotación) o de asalariados "mensú". Los residentes en Buenos Aires son asimilados en parte por la industria como mano de obra no especializada y en los servicios auxiliares en un 70 por 100; el resto se desenvuelven como empleados administrativos y en profesiones liberales. Es de suponer que la emigración de un país con un 45 por 100 de analfabetos no podrá proveer mayor competencia de especialización en un ambiente donde se requiere mayor nivel de capacitación técnica. Las condiciones de vida de este proletariado artesanal es malísima en Buenos Aires, donde deben vivir hacinados en los barrios más pobres de la gran ciudad, elocuentemente denominadas "Villas Miseria".

Pero finalmente cabe preguntarse por las causas de este fenómeno de tan dramáticas circunstancias. ¿Por qué los paraguayos abandonan su país? La causa a nuestro juicio lo explica racionalmente son las pavorosas condiciones de vida que padece el pueblo paraguayo debido a las condiciones de la estructura económica social, que unida al rigor del sistema político provocan la desesperanza de la población nativa y dentro de sus cálculos no queda otra alternativa que allanarse a la atracción de un mundo más digno relativamente, lejos o fuera de su tierra natal.

Baste proporcionar el dato estadístico que sólo 25 terratenientes disponen en propiedad de 13.070.000 hectáreas de tierra apta para el cultivo y que los escasos propietarios agrícolas únicamente disponen de minifundios sin asistencia técnica, agobiados por el peso impositivo, sin precios adecuados para sus productos y con la permanente posibilidad de persecución política. Y a esto se

agrega el deterioro de los términos de intercambio en el mercado internacional la mala distribución de la renta nacional y la circunstancia de ser el país de menor volumen de exportación de América Latina (promedio de 40.000 dólares anuales).

Este desarraigo masivo tiene también un importante origen histórico. El proceso se inicia luego de la derrota del Estado nacional en 1870, cuando los ejércitos de la Triple Alianza lograron exterminar las fuerzas de resistencia paraguayas. Lo que quedó fueron ruinas. Y sobre ellas, bajo la influencia de los triunfadores, se elaboró un nuevo orden jurídico que echó por tierra las conquistas que habían forjado los paraguayos con la consolidación de la independencia en 1811. Se impuso un nuevo régimen de propiedad que, aunque hoy día no podría ser considerado progresista, en aquel entonces ayudó a levantar el nivel de vida cubriendo las demandas del consumo interno, además de servir de base a la cohesión interna de la nación. A partir de 1870 se distribuyó la tierra en latifundios y se concedió supremacía a inversiones de capital extranjero, que vinieron a explotar la tierra sobre bases decididamente feudales. Hubo luego varios intentos de revisar jurídicamente el "status" del régimen agrario, mas ninguno llegó a cristalizar.

En nuestros días la palabra Reforma agraria vive de boca en boca. Planteamientos, programaciones y teorías se desparan en discursos y plataformas. Nadie oculta la necesidad de rever el estado actual de cosas, pero el problema real subsiste, el éxodo continúa y las condiciones de vida de uno de los pueblos de historia más brillantes de América siguen agravándose al margen de las panaceas doctrinales que se pregonan a los cuatro vientos.

Ludovico TESSADA

La emigración española rechaza los ataques de «A.B.C.» contra Méjico

Entre los republicanos españoles residentes en Méjico ha producido gran indignación los procaes ataques dirigidos por el periódico "ABC", de Madrid, contra el Gobierno mejicano y el Secretario de Gobernación, licenciado Luis Echeverría. En el Centro Republicano Español de Méjico, se reunieron el 14 de junio los representantes de las diversas entidades exiliadas españolas, que dieron una conferencia de prensa.

El acto estuvo presidido por el doctor Jacinto Segovia, Presidente del Centro, estando junto a él el Secretario, Eduardo Castillo; los doctores José Puche, Presidente del Ateneo Español, y Francisco Giral. También figuraban en la presidencia Ovidio Salcedo, Alejandro Jerónimo García, Ernesto Navarro y Juan Sañña.

El Secretario del Centro dio lectura a un informe en el que se decía que ya es tradicional que el Presidente de Méjico, en nombre de la nación, dirija en el aniversario de la proclamación de la II República española un mensaje de aliento y solidaridad a los españoles republicanos, bien sea por conducto de algunos de sus

colaboradores más destacados o bien personalmente. «Méjico —continúa diciendo— ha venido expresando de este modo su identificación con principios de paz, justicia y libertad, que constituyen, por otra parte, la esencia misma del Méjico independiente, nacido de la insurgencia frente a sistemas caducos de gobierno, de los cuales fue arquetipo la monarquía absoluta española.»

«Valiera mejor a "ABC" de Madrid y sus tristes colegas coetáneos —prosigue—, meditar un poco en el espectáculo que ofrece este Méjico, en marcha ascendente, donde el jefe de la nación puede reunirse, en público, de cara al pueblo, con los representantes de la prensa nacional y extranjera, verdaderamente libre, para excitarlos al cumplimiento de su misión informativa, sin alardes de temor, sin otros límites que el decoro, ni más empeño que servir a la comunidad; matizado todo ello, con la más dramática apelación a una crítica abierta de la gestión gubernamental.»

Una de vez más se puso de manifiesto la simpatía y el agradecimiento a la nación mejicana de los españoles exiliados.

Recepción de la señora de Díaz Ordaz, esposa del Presidente de Méjico

La señora doña Dora Contreras de Martínez Feduchi, ofreció en los salones de la Embajada de la República Española de Méjico, una recepción a la señora doña Guadalupe Borja de Díaz Ordaz, esposa del señor Presidente de la República de Méjico. La festejada iba acompañada de su hijita Lupita Díaz Ordaz

de Nasta y Leticia de Martínez Manatou. Numerosas damas de la emigración española dieron la bienvenida a la agasajada, acompañándola durante la brillantísima recepción, en la que la anfitriona colmó de atenciones a sus invitadas.

ESPIGANDO LA PRENSA

DOS SON los problemas en los que más tinta han gastado los periódicos para presentarlos a sus lectores. Los pulpos también hacen lo mismo. ¿Cómo explicar los argumentos del señor Allende y García Baxter sin contradecir al ministro caudillal de Agricultura? Pues así, empleando mucha tinta.

El otro problema es el planteado por el ministro, también caudillal, de Comercio, a los naranjeros de Valencia. Dé "alarmante" lo califica el periódico valenciano "Las Provincias" (3-V-65). Pero el dicho periódico no se arredra y vuelca toda la tinta que puede absorber su papel con el fin de que nadie vea claro. Ya sabemos que no es fácil enfrentarse con un ministro caudillal, pero debiera callar antes que decir tanta tontería. Por ejemplo, dice refiriéndose a la aplicación del Reglamento 23 del Mercado Común que pone en inferioridad a España con relación a Grecia e Israel, «... está en nuestras manos prepararnos para adaptarnos en una lucha larga y dura y defendernos, defender nuestra cosecha de agríos con el mismo tesón que hemos defendido las plantaciones contra las largas sequías, las plagas y toda la gama de contratiempos.» Y más adelante, con una desenvoltura que raya en el cinismo, continúa: «Por su parte los cosecheros están tomando posiciones, creando cooperativas que este año han tenido una mala experiencia, pero es previsible que en la próxima temporada continuará la comercialización y surgirán nuevas cooperativas.» Y todo eso con música de "Las Corsarias": "Banderita tú eres... etc., etc."

NO, NO nos metamos en honduras en eso de definir lo que es el Plan de Desarrollo que se ha ideado el economista español señor López Rodó. A fuer de neófitos diremos que se parece mucho al cuento de "la lechera".

Esto del Plan de Desarrollo nos recuerda aquellas medicinas milagreras que todo lo curaban. ¿Tiene usted mal de muelas? El remedio estaba en aquel frasquito que sólo costaba una peseta cincuenta céntimos. ¿Tenías dolor de estómago? El mismo franqueto era el remedio. Y servía también para curar los callos, los sabañones y el "mal de ojo". Esto es lo que se busca en el Plan de Desarrollo, según parece. No, no vamos a meternos —ya lo hemos dicho antes— en honduras técnicas. Tampoco queremos criticar, como lo hace "El Diario Montañés" del día 21-V-65, buscándole tres pies al gato. Primero porque no es gato, sino liebre, bien difícil de pelar; segundo porque ya hemos dicho que somos neófitos en la materia. Pero la cosa del Plan parece que es clara, aunque nosotros no la entendamos.

Fijémonos. En un discurso del señor López Rodó está este párrafo: «Otra gran vertiente del Plan más importante que las cifras, es la reforma de estructuras. En esto también creo que se ha avanzado bastante. La redistribución de la renta (el aumento del porcentaje en la participación de los sueldos y los salarios en la renta), he aquí una reforma estructural clara.» ¿Está claro? Pues para explicar esto tan claro hay por toda España una red de economistas dispuestos a convencer a todos los ignorantes, que seguramente son muchos. Una carta de España nos lo explica:

«En el sindicato —nos escribe un familiar— nos reunimos un operario de cada empresa, una vez cada mes para asistir a unas clases que se llaman Academia Sindical. Pues bien, en el mes de marzo, el profesor de Economía nos explicó, con estadísticas a la mano, que el Plan de Desarrollo es un éxito, que hemos superado lo previsto, que la eco-

nomía ibe en aumento, que el nivel de vida de los españoles subía; en fin, todos le escuchamos en silencio, pero al terminar la disertación, se le ocurrió preguntarnos si nos había convencido. Le dijimos que no. No se extrañó y nos dijo que él ya le había advertido al superior que lo mandó, que venir a... (aquí, el nombre de una ciudad industrial del Levante español) a explicar esto era un absurdo ya que no convencería a nadie. Al preguntar por qué no nos había convencido yo le dije que mientras nos decía que todo bajaba de precio, nuestras mujeres nos decían que las cebollas valían 16 pesetas el kilo y que todo iba subiendo. Las estadísticas dirán lo que quieran, pero nosotros, en la realidad y en la práctica le podemos demostrar que todo lo que nos ha dicho es mentira.»

«La discusión duró más de una hora. Entró otro profesor y la continuó, pero al final nadie dio el brazo a torcer.» Lo que decimos al principio: torpes que somos la mayoría.

SEGURAMENTE los "efectos comerciales" de la VI Feria del Campo no están previstos en el Plan de Desarrollo. También "El Correo Catalán" del 23-V-65, en un comentario que firma José María Pascual se hacen unas preguntas que él mismo se contesta en monosílabo negativo. Claro que antes exclama eufórico: «Viendo los espléndidos ejemplares de vacuno que se exhiben en la Feria no he podido menos de pensar, con júbilo, qué será de nuestra cabaña cuando al fin tengamos una política ganadera. Como escribe "El Alcázar" en su editorial de hoy: «Hasta el señor Pisani, ministro de Agricultura francés, ha dicho que España, si lo sabe hacer bien, puede ser, en el futuro, la despensa de Europa.» Pero dejemos de lado los halagos o la broma del ministro galo y volvamos a las preguntas que se hace el articulista en "El Correo Catalán" con referencia a la Feria del Campo. Se pregunta: «¿Estarían aquí los Estados Unidos dispuestos a inundar de carne los mercados si una política adecuada hubiese generalizado los soberbios ejemplares de vacuno que exhiben algunas de nuestras regiones? ¿Merecen protección arancelaria las fábricas españolas incapaces de lanzar máquinas a precios internacionales? ¿Se reservarían las cosechadoras a los latifundistas si el resto de los campesinos se hubiese agrupado a efectos de cultivo en común? Son tres preguntas con una respuesta sola: No.»

¡Ah, señor María Pascual, de "El Correo Catalán"! Eso debía de habérselo dicho por bajines al señor López Rodó. El entiende de eso y ve las cosas claras.

J. de RAVALET

«Buena será que nos abstengamos de seguir los consejos de los que nos estimulan a revisar los principios del Socialismo científico en que inspiró Pablo Iglesias su propaganda y actuación, tanto más cuanto que es ya claro y notorio que entre los críticos de Pablo Iglesias, como entre los críticos de Carlos Marx, podrá haber excepcionalmente algún hombre de verdadera inteligencia; pero lo que en realidad abunda son los tontos y los pillos, que muchas veces son tontos además, porque eso de que todos los pillos son listos constituye también una vieja patraña.» — Julián BESTEIRO.

ANIVERSARIO el mundo

Aniversario melancólico

HACE veinte años nacía en San Francisco la Organización de las Naciones Unidas. Llevaba una grave carga de esperanza: la de docenas de millones de muertos por la paz, la justicia y la libertad, la más importante de tres mil millones de hombres que quieren vivir sin hambre y sin miedo.

La O. N. U. tiene hoy un rasgo ejemplar en Nueva York, graves problemas financieros y de todo orden, cascos azules, un secretario general Meno de buena voluntad que se debate contra su impotencia. Este aniversario acaba de celebrarse en la hermosa capital del Pacífico. No ha sido su momento más destacado el discurso del presidente Johnson, lacrimógeno e inútil, mientras los bombardeos continúan en el Vietnam y las tropas americanas prosiguen en la República Dominicana una acción en nada impuesta por las buenas normas democráticas o las de la simple convivencia internacional. Política, con todo, en verdad, que no hace excepción importando a la de los más de los grandes de este mundo, y que continúa, por ejemplo, la que llevó a admitir como "una de las Naciones Unidas" la España nacida de la guerra que Hitler y Mussolini sostuvieron contra el pueblo español.

Al otro lado del Atlántico, en la Suiza neutral y alpina, refugio del capital financiero de todos los inquietos del planeta, se alzan como dormidos los palacios de la que fue Sociedad de Naciones, cuyo Comité de No Intervención inolvidable fue tan impotente como el actual Consejo de Seguridad. También tuvo Ginebra una Comisión del Desarme. Y los problemas andan candentes por todas partes. Hasta, olvidada, existe y se reúne aún de cuando en cuando, la Comisión de armisticio de Pa-Mun-Jon que no ha conseguido todavía terminar jurídicamente con la guerra de Corea...

La paz —ausencia de la guerra mundial simplemente— está basada en equilibrios inestables entre las grandes potencias, como en los albores de la Historia, cuando el nacimiento de los primeros grandes imperios. Los más de los hombres viven y preparan sus vacaciones o fines de semana acostumbrados a una tensión cuya persistencia se les antoja seguridad. Hay el axioma cínico de que en el dominio de las realidades sólo lo provisional dura. Una revista rusa, entre la actualidad fotográfica de los brindis pacíficos entre cosmonautas del Este y

del Oeste, nos revela lo que sospechábamos desde el primer día, lo que es seguramente la razón nada científica de los enormes presupuestos espaciales aceptados por las primeras potencias mundiales. Es posible situar una bomba de cien megatones sobre una órbita terrestre apropiada para sembrar la amenaza, y la explosión en el momento dado, sobre una región escogida de la potencia adversa. Y en vez de los cosmonautas, con cabina y paracaídas, sería la bomba, sin paracaídas, capaz de devastar entera una nación como Francia o España. «Si no sois activos hoy, seréis pacifista mañana», dice una propaganda pacifista francesa.

U Thant, el secretario de la O.N.U., no puede expresarse con brutalidad, pero ha dicho, para que cada país aguante su vela, que «el mayor obstáculo a la puesta en aplicación de la carta de la O.N.U. es el hecho de que la política de secretamente, en las relaciones internacionales». Como en tiempo de los Hititas, de las grandes dinastías de Egipto, de los persas o de los romanos.

Lo más peligroso, y extendido, es considerar una tercera guerra mundial imposible. Es nuestro deber proclamar y repetir hasta la náutica que la guerra nos amenaza como en los peores tiempos, con un peligro implacable, multiplicado hasta paroxismos difíciles de imaginar por todos los progresos de las técnicas humanas. Que hoy, como ayer, es más fácil emprender una guerra que hacer vivir en armonía al conjunto de los hombres. Combatir el hambre de dos hombres sobre tres es problema más difícil de resolver que los estratégicos y tácticos de una guerra nuclear.

No estamos por las Naciones Unidas. Queremos humildemente que lleguen un día a ser un verdadero instrumento de paz. Como todos, llegados a desesperar. En este aniversario melancólico he hecho en París una vez más, solitario, el peregrinaje del café del "Croissant". He recordado un viejo discurso de Jaurès, asesinado por la guerra:

«¡Qué barbarie, qué matanza, qué ruinas, qué barbarie! Cuando la nube de la tormenta está ya sobre nosotros quiero esperar aún que el crimen no será consumado.»

Nada merece tanto nuestro fervor como la lucha contra la guerra.

A. B.

★ La Tanzania

COMO LOS NUEVOS Estados de Africa se multiplican daremos algunos datos sobre uno de los más jóvenes, nacido de la fusión de la isla de Zanzibar y de la región del Tanganyika. Tiene una superficie de un millón de kilómetros cuadrados, dos veces España, diez millones de habitantes, entre los cuales dos millones de cristianos y dos millones de musulmanes. Su presidente, Julius Nyerere acaba de hacer una visita a Europa. La Tanzania, que fue territorio del imperio británico, está bordeada por los grandes lagos Nyassa, Tanganyika y Victoria, Dar-es-Salaam, cuenta 120.000 habitantes.

★ No inquietar la opinión

LA VIDA DEL HOMBRE moderno es tan agitada que exige seguramente el uso de adormideras y calmantes diversos. Se

«Y siendo cada vez más preciso que la masa obrera vea en su movimiento no un esfuerzo para mejorar su estado, sino una actuación para emanciparse, para ser libre, para que el fruto de su trabajo sea de ella, y sólo de ella, debe propagarse constantemente, a todas horas entre los asalariados que crean otra cosa, la idea de que toda la acción de los proletarios, lo mismo la política, la económica o la cooperativista, ha de ir encaminada principalmente a acabar con el régimen patronal o capitalista y establecer en su lugar, socializando los medios de producción y de cambio, la igualdad social.» Pablo IGLESIAS.

gún leemos, los lemas de los partidos que van a enfrentarse en la próxima campaña electoral en Alemania Federal son voluntariamente grises.

Para nuestros camaradas socialistas: «Dos precauciones valen más que una: votar por el S.P.D.»

El partido demócratacristiano: «Nuestra seguridad: C.D.U.»

El partido liberal:

«Nuevas vías: el F.D.P. es más necesario que nunca.»

Al parecer las máquinas electrónicas han coincidido en los sondeos de opinión: no hay que inquietar a los electores alemanes y hay que evitar el dar un tono pasional a la campaña.

★ «Camarada combatiente»

EN LA CHINA ROJA acaban de abolirse, en el ejército, todas las insignias de grado, y del mariscal al soldado raso, todo el mundo tendrá derecho a la sobria denominación de "camarada combatiente". Dada la disciplina férreamente jerarquizada del partido comunista chino, que convierte a la totalidad de los habitantes en simples engranajes de una perseverante voluntad decretada en silencio por las altas esferas del régimen, tan demagógica medida, destinada a la exportación, no tendrá ninguna consecuencia. Cuando todo el mundo marca el paso, los militares pueden jugar a ser civiles.

★ Numancia

DURANTE LA GUERRA de España se representó en París, como homenaje a nuestro pueblo en armas, la "Numancia" de Miguel de Cervantes.

El gran actor y director teatral Jean-Louis Barrault va a presentar este drama durante el festival de Teatro popular en Orange y la temporada próxima en el teatro prestigioso del Odeon-Teatro de Francia,

en París. «Es una de las más extraordinarias historias de la resistencia de un pueblo a la invasión extranjera», leemos en un semanario francés.

"Numancia" es una tragedia en cuatro jornadas, basada en el asedio y la destrucción de aquella ciudad por Scipión el Africano, el año 130 antes de J.C.

Intervienen en la acción figuras alegóricas como España, el río Duero, la Guerra, el Hambre, la Fama. Fue representada con gran entusiasmo durante el Sitio de Zaragoza para exaltar a sus defensores.

★ Portugal hermano

LA SOCIEDAD de Escritores Portugueses ha sido disuelta y varios de sus miembros detenidos. Se habían atrevido a conceder uno de sus premios de literatura al escritor angolés Luandino Vieira, condenado hace dos años a catorce años de presidio por el Gobierno de Salazar.

Los problemas de la alimentación y el crecimiento demográfico

LA FRASE CORRIENTE de que cada día que pasa los pobres se vuelven más pobres mientras que los ricos se hacen más ricos, tiene su fundamento en el hecho comprobado de que el crecimiento demográfico de los países menos desarrollados es más rápido que el de los países prósperos; y siendo mayor el número de sus habitantes, los bienes de consumo alcanzan a menos en proporción aritmética, en tanto que los núcleos con menor aumento poblacional e idéntica producción, tienen más bienes de consumo por persona. Si nos ponemos a hacer un breve estudio de las rentas nacionales, llegaremos a formarnos una idea de la distribución de la riqueza en el mundo, de la cual se desprende que un enorme porcentaje del género humano sufre abrumadora pobreza.

La mayor parte de los pueblos que integran el Medio y el Lejano Oriente son tierras tradicionales del hambre. Los informes de la F.A.O. señalan que casi todos los países de América Latina sufren una alarmante escasez de alimentos, la que provoca, en gran escala, el hambre oculta y en muchos casos y varias regiones, el hambre total. Los países africanos tienen niveles de alimentación sumamente precarios. América del Norte y Europa son regiones adecuadamente alimentadas. Los especialistas afirman que de los tres mil millones de pobladores que tiene el globo terrestre, sólo quinientos millones, correspondientes a veinte millones, se alimentan eficientemente.

Durante los años del presente siglo la población ha crecido en ritmo acelerado, y por razones lógicas y biológicas este ritmo aumenta progresivamente. En 1830 la población del globo era de mil millones de almas y en 1960 de tres mil millones y siguiendo este crecimiento en progresión geométrica —para usar los términos de Malthus— al finalizar la centuria tendremos sobre la Tierra seis mil millones de bocas a alimentar. Para mantener una cuota de producción razonable para el mundo actual, se necesita un aumento del 150 por ciento y para conservarla al final del siglo será indispensable triplicarla.

Cuando al final del presente siglo la población del mundo llegue a los seis mil millones de habitantes, la mayoría de los cuales ocuparán las regiones más pobres, el número de los que padecen hambre se habrá duplicado, y la producción, para que dicho número no crezca, deberá ser triplicada. Pero sucede que dentro de este círculo vicioso, los pueblos con hambre carecen de capacidad productora, pues la mano de obra rinde mucho menos en los pueblos carentes de salud. Y si a esto agregamos los procedimientos primitivos y anacrónicos de cultivar la tierra y explotar la ganadería, así como la falta de asistencia técnica, llegaremos a la triste conclusión de que los pobres irán siendo cada día más pobres.

La solución del problema no podrá encontrarse únicamente en la multiplicación del esfuerzo de los países poco desarrollados. Se necesita, de manera urgente y categórica, la cooperación internacional, única manera de disminuir el elevado índice de las necesidades del mundo.

Hace veinte años, recién fundada la F.A.O., tuvimos oportunidad de cambiar impresiones, durante una gira suprayor por los países de América Latina, con su primer director general, el agrónomo y nutriólogo escocés sir John Boyd Orr, cuando visité La Habana. Nos dibujó un panorama alarmante y sombrío de la mala nutrición del mundo. Algunos años más tarde, con la divulgación de las obras del médico y antropólogo brasileño Josué de Castro, el problema fue planteado en toda su descarnada realidad. Y en estos días que corren, las afirmaciones del doctor Binay R. Sen, actual director general de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, en la reciente conferencia regional de la Vifa del Mar, nos demuestran que no obstante los grandes esfuerzos de los organismos internacionales y los gobiernos nacionales llevados a cabo durante los dos últimos decenios, poco se ha logrado en el avance de la solución de este gigantesco problema.

Las soluciones que se han recomendado para superar esta grave crisis —la más grave en la historia del mundo, según el doctor Sen— son variadas y de capital importancia; pero las más visibles están escamadas a llevar a cabo con toda urgencia una financiación metódica y adecuada y una renovación raigal y básica en los procedimientos de la agricultura. A esto es lo que el director general de la F.A.O. llamó en la reciente conferencia de Bombay la "revolución agrícola", para salvar al mundo de la miseria y del hambre. Sin embargo, frente a estos generosos e inteligentes empeños se levanta, como un fantasma aterrador, el acelerado crecimiento de la población. Señala la prensa internacional que dos especialistas en control de la natalidad, afirmaron recientemente que la población del planeta apenas si cabrá de pies sobre su superficie para el año 2050, al menos que todas las naciones del mundo, en forma coordinada, se preocupen en resolver el espinoso problema del crecimiento demográfico.

Afirma Kenneth L. Turk, director de Desarrollo Agrícola Internacional, que "los pueblos primitivos sobrevivieron de acuerdo con su capacidad para cultivar la tierra, cazar y luchar por sus alimentos". El combate para obtener suficiente comida —agrega—, para permanecer vivo, es todavía un desafío para más de la mitad de la población del mundo. Sobre la base de los niveles mínimos, más de mil quinientos millones de personas están actualmente mal alimentadas. Es decir, más de los que habitaban el mundo a principios del presente siglo.

Añade que el problema del abastecimiento de víveres será más complejo en los próximos años. La población mundial está creciendo más rápidamente que nunca. Los primeros mil millones de habitantes se completaron en 1830, pero los segundos mil millones solamente necesitaron cien años para surgir y los terceros mil millones aparecieron en treinta años. La actual población del globo se duplicará a finales del presente siglo.

La solución del complicado problema se plantea en dos facetas: por un lado, el aumento en la producción de alimentos y por el otro, el control efectivo del crecimiento demográfico. Es la única manera de superar el tremendo desafío del siglo en que vivimos.

José R. CASTRO



P.S.O.E. - U.G.T.

Reunión conjunta de las Comisiones Ejecutivas

Las Comisiones Ejecutivas del P.S.O.E. y de la U.G.T., con asistencia de la representación de las Juventudes Socialistas, se reunieron conjuntamente el sábado 19 de junio de 1965.

Los reunidos examinaron ampliamente la situación de España a la luz de los más recientes acontecimientos nacionales e internacionales, así como las perspectivas que se advierten para acelerar el fin de la dictadura franquista.

Las Comisiones Ejecutivas, unánimemente, ratificaron las posiciones políticas acordadas en sus respectivos Congresos, denunciaron la farsa de la tan cacareada liberalización del régimen, celebrando la firme actitud de nuestros compañeros que se niegan a toda colaboración directa o indirecta con el régimen. No se trata de liberar el régimen que padece España. Se trata de liberar al pueblo español de la dictadura que lo oprime.

Hace unos días Austria ha elegido al socialista Franz Jonas como su Presidente. Jonas, antiguo tipógrafo, era alcalde de Viena, de la ciudad cuyas barriadas obreras, admirables por su armonía y servicios, construidas por una municipalidad socialista, también entonces, fueron bombardeadas por el cristianísimo Gobierno del canciller Dollfuss.

Tres años después un Gobierno autónomo, el de Euzkadi, dirigido por el cristiano José Antonio de Aguirre, pero en el que ahora participaban otros socialistas, era raído de la tierra sobre la que brotó esperanzadoramente, por hombres tan cristianísimos como los primeros.

Son dos actitudes ante un mismo fenómeno en los tiempos que preceden a la segunda guerra mundial, posturas que proceden de la misma creencia mayoritaria, aunque ya crepuscular aquella; minoritaria por más que premonitoria ésta.

Ambas tienen también su paralelo en el terreno doctrinal. En Francia, por ejemplo, frente a la solidez de la ideología católica conservadora, se levanta aislada, y prometedora por su comprensión del socialismo, la revista "Esprit", animada por Emmanuel Mounier. En la misma España, una publicación como "Cruz y Raya", en la misma línea cordial que la francesa, intenta la aproximación democrática entre el estupor y la hostilidad de la caverna, el esfuerzo mental de la cual se expresaba en la increíble "Acción Española", orientada por Pradera y Maeztu.

Pero la guerra va a plantear sobre nuevas realidades las incipientes diferencias que ya comenzaban a tensar el árbol milenar de la Iglesia. La Resistencia y la Liberación, la fraternidad en los comunes combates y las experiencias compartidas por los creyentes y los no creyentes, impulsan a socialistas y católicos a conocerse mejor, a discutir serenamente sus razonamientos contrapuestos, a intentar una colaboración que les llevará a convivir la reconstrucción de la Europa antifascista desde los distintos centros de Poder continentales. No se trata de un camino de rosas, hay que superar recelos y malentendidos y a veces esos malentendidos tienen nombres dolorosos: el primitivo apoyo a Mussolini, Viena 1934, el furioso y malévolos acecho a los ensayos de León Blum... Pero el porvenir es más acuciante porque entre el cómodo expediente de la dictadura providencialista, en la que todavía algunos piensan, y el stalinismo, hay que levantar una nueva Europa democrática sobre la que pueda enraizarse una pers-

Voces de España

Actitudes cristianas ante el Socialismo

pectiva socialista. Y así surgen los primeros gobiernos de cristiano-demócratas y socialistas en los distintos países

EN ITALIA Y EN FRANCIA

La situación es particularmente sugestiva en Italia porque esta Península desde hace veinte años se ha convertido en un rico laboratorio donde se elaboran nuevas formas de cultura, de desarrollo económico, de trabajo sindical, de avance político, englobada ahora en la llamada "apertura a izquierda" y en la que se hallan compenetrados un Presidente de la República socialdemócrata, un Primer Ministro democristiano y un Vicepresidente del Consejo que a su vez es la cabeza de un partido de netas bases ideológicas marxistas, el viejo Partido Socialista Italiano.

En el plano cultural los incipientes brotes de la preguerra en el campo cristiano se robustecieron notablemente al compás de las luchas de la Resistencia y de la necesidad que en ella se sentía, con la fuerza de la evidencia, de un sistema más justo que cerrara para siempre el paso a la brutalidad totalitaria. Muchos intelectuales católicos se juntaron a los contados pioneros anteriores y comenzaron a estudiar el socialismo sin prejuicios apologeticos, tratando en encontrar en sus valores humanísimas claves para la comprensión de la sociedad y remedios para su cura, procurando hacer buenas las castizas palabras castellanas de lo de tejas arriba y tejas abajo. Desde 1944-45 hay una enorme difusión de estudios marxistas, singularmente en torno a los escritos filosóficos, impregnados de un fervoroso democratismo, del joven Marx —silenciados, por otra parte, hasta fecha muy reciente en los países comunistas— en la que estudiosos católicos tienen también su parte.

En Francia, país de forzada referencia ya que en él el movimiento católico ha encontrado una vanguardia renovadora, los amigos de Mounier—Lacroix, Marrou, Ricoeur, Fraise—, tras la muerte del fundador de "Esprit" prosiguieron la aventura de acercamiento al mundo moderno y a la huella socialista cada vez más ahondada en el mismo. A

ellos se juntaron los discípulos de Teilhard de Chardin, equipos de estudiosos que editaron revistas enjundiosas e incluso sacerdotes como los padres Calvez, Chambre, Duberle y otros. Entre todos fueron creando las premisas de un diálogo sereno a escala cósmica y sin "parti pris" con la ideología propia de nuestra época, e incluso sus análisis de situación se hicieron más perspicaces mediante la asimilación de algunos elementos que entraban en el componente sociológico de aquella. Esta voluntad de diálogo recibió una especie de consagración, y en todos los terrenos tanto teóricos como prácticos, en la Enciclopedia "Paen in Terris" de Juan XXIII.

¿Y EN ESPAÑA?

¿Y en España? Aquí la realidad era bien distinta. Aquella primera tentativa de colaboración, a la que antes aludimos, en una de las nacionalidades ibéricas había fracasado, y no por culpa de quienes la promovieron, con la derrota de la República. Uno de los recuerdos más entrañables que quedan de aquel período es la fotografía de Besteiro rodeado de sacerdotes vascos, presos como él, en la cárcel de Carmona. Pero al lado de ella cuántas y cuántas de obispos y clérigos de todas clases saludando con el brazo en alto la victoria del fascismo contra el pueblo. ¿A quién puede extrañar, pues, el recelo cuando no el odio que éste experimentaba contra quienes explicaban su tremenda opresión en función de la bendición del Altísimo?

Afortunadamente el tiempo ha pasado, los curas "cruzadistas" a los que la edad no perdona se están convirtiendo en una minoría destinada a seguir masticando ya más desdentadamente sus viejos rencores. En Cataluña, y en torno a Montserrat, se ha ido creando un nuevo espíritu, y en Euzkadi la tradición democrática, sobreviviendo, ha conseguido enlazarse con las últimas promociones seminaristas. En el resto de España teólogos como los padres González Ruiz, Setién y Díez Alegría, que profundizan cordialmente en las nuevas corrientes, no constituyen ya una excepción. Todavía una mayoría de la Jerarquía se empeña en mantener condenadas arrogancias feudales, como ese agorero Cardenal-Obispo de Málaga, pero no puede evitar que las doctrinas pacificadoras del "Aggiornamento" eclesial iniciadas por el Papa anterior y proseguidas —a veces a trancas y barrancas— por el Concilio vayan impregnando a sectores cada vez más amplios de católicos.

En estas cambiantes circunstancias nos encontramos con una contribución positiva que en España adquiere más valor que el puramente aparental por el silencio impuesto a estos temas. Se trata del pequeño libro del profesor de Sociología del Seminario de Vitoria Gregorio R. de Yurre sobre "Socialismo Democrático Europeo". Tras unas breves consideraciones sobre la vida y la obra de Marx en las que pone de manifiesto, a tono con las reflexiones últimas sobre el tema, el profundo democratismo de éste y la necesidad de no confundir la dictadura del proletariado en su versión "democrático popular" con la auténtica marxista de un poder fuerte frente a la reacción, pero sustentado sobre una inequívoca base popular de consenso y control; tras de una descripción del programa laborista y del aprobado en Bad Godesberg por la Socialdemocracia alemana, junto a un somero análisis de los rasgos históricos y de las peculiaridades fácticas de ambos partidos, el P. Yurre aborda las relaciones entre el Cristianismo y Socialismo dentro de un contexto más abstracto, pero que al lector no deja duda sobre el sentido de su crítica y el nombre de la estruc-

tura estatal hacia la que va dirigida.

ESTADO, SINDICALISMO Y LUCHA DE CLASES

Independientemente de la pregunta que se formula sobre si un católico puede ser socialista, y a la que responde por la afirmativa, y que a nosotros no nos interesa demasiado pues se trata de problemáticas interiores, pasadas por el tamiz de la sutileza metafísica, vamos a fijarnos en tres categorías que subrayan el rigor con que ciertos católicos se acercan ya, en nuestro país, al tema: el del Estado, el del Sindicalismo y el de la Lucha de Clases.

a) Sólo rechazando el clericalismo como teoría del Estado se puede llegar a un poder democrático, ya que como dice el padre Yurre, «El fundamento o razón de ser del Estado es el bien común y el ingrediente necesario de todo bien común es la comunidad de derechos cívicos, sociales y políticos. El clericalismo coloca como base del Estado la fe religiosa; de donde se seguirá que el Estado es el coto cerrado de los católicos y se vendrá así a negar derechos vitales a los que no lo son». Resulta alentador leer tales palabras y percatarse de la prometedora autocritica que encierran confrontándolas con todos estos lustros pasados a los que incluso un escritor tan reaccionario como Calvo Serer ha calificado de inflación religiosa.

b) Frente a las deformaciones totalitarias del sindicalismo considerado como una estructura burocrática más, sin otra personalidad que la meramente reglamental, el socialismo democrático ha propugnado siempre, y lo ha conseguido, un concepto del Sindicato como organización abierta, llena de vida, que recogiendo libremente las reivindicaciones de los trabajadores las conformara en norma para la acción. Por ello, la coincidencia de P. Yurre, y de la opinión católica que a su través se manifiesta es saludable cuando llega a decir que «el sindicato clasista es, hoy por hoy, perfectamente lícito, normal y natural. Quienes condenan el sindicato clasista y se sitúan en las cimas candidas del sindicato no clasista se apoyan en hipótesis irreales y ponen sus pies en un terreno resbaladizo e inclinado hacia el del capital». Y refiriéndose a la sociedad clasista en la que vivimos, clasista desde el sistema económico de producción y distribución hasta el de la enseñanza e incluso los centros recreativos, se pregunta: «¿Puede subsistir, a modo de islote, el sindicato no clasista? ¿Es esto lógico? Y, sobre todo, tal exigencia, ¿se funda en imperativos de justicia o está nuevamente impuesta por las conveniencias de interés, de los intereses del capitalismo?»

c) Pero donde la mutación en las opiniones tradicionales se hace realmente sorprendente es al tratar de la lucha de clases, piedra de toque del pensamiento progresista desde los primeros escritos de Marx. Frente a la concepción reaccionaria de este hecho tan fundamental como producto del rencor y de la perversidad, Yurre, energicamente y siguiendo una veta reflexiva que está en las antipodas de lo que los hombres de iglesia han mantenido constantemente, escribe que: «La lucha de clases es un efecto. Y nadie puede lógicamente pretender la supresión de un efecto si antes no ha atacado y superado las causas que lo provocan. La causa es la estructura capitalista del actual sistema económico y del reparto de la propiedad. Mientras esta situación subsista intacta es de una subida sencillez la pretensión de suprimir la lucha de clases. Y son muchos los candidos que condenan el efecto y aprueban, bendicen y apoyan las causas que producen tal efecto... ¿Qué se hubiera hecho en los últimos cien

años de no existir la lucha de clases? Hay un hecho cierto: en los pueblos en los que reina el conformismo no existe la lucha de clases, pero tampoco hay sentido social ni impulso alguno para el reformismo.»

LA MARCHA HACIA EL SOCIALISMO

Dejando aparte las causas profundas que conducen dentro de la Iglesia a sus hombres más lúcidos a adoptar nuevas formas, ya que es imposible frenar por más tiempo la marcha del mundo hacia el Socialismo, y los que se empeñen en oponerse a él terminarán por ser arrollados por aquélla; independientemente de que el Socialismo ha crecido por los esfuerzos multitudinarios de hombres al margen de la Iglesia y a los que pertinazmente ha seguido la enemiga de ésta; al margen de consideración es más o menos oportunistas, conviene dejar constancia de los nuevos fenómenos que en Europa se están desarrollando, y ante los que España comienza también a dejar de estar al margen.

Si pasamos de las formulaciones teóricas a las tomas de posición políticas vale la pena fijarse no ya solamente en algo tradicional como es la oposición de los católicos vascos a la dictadura, oposición que no ha cedido nunca desde que las llamas de Guernica la configuraron violentamente, sino en algo nuevo que prefigura posibilidades inéditas como la colaboración con nosotros de los sectores más democráticos de la democracia cristiana española en el seno de la Unión de Fuerzas Democráticas.

El presente de España está penado de modos distintos de convivencia, y ésta será más o menos intensa en función de los planteamientos democráticos, con proyección fáctica y no meramente verbal, de las diversas fuerzas políticas. El P.S.O.E. desde su fundación está en el campo de la Libertad y de la Justicia. ¿Cuál será la intensidad de la aproximación al mismo de sectores creyentes más o menos amplios? El tiempo lo dirá, pero no estaría de más concederles un crédito de confianza y un apriorismo de buena fe.

GOIZALDE

JJ. SS.

GRENOBLE

Esta Sección juvenil se reunió en asamblea extraordinaria el domingo día 23 de mayo, con asistencia de todos sus miembros, para examinar el informe de gestión de los delegados al VI Pleno de la Federación, celebrado en Toulouse. Esta gestión se aprobó por unanimidad. Se estudiaron detenidamente y con el mayor interés las ponencias redactadas en el Pleno sobre Política, Organización, Formación del Militante, Propaganda y Administración. Ante la situación de nuestro órgano oficial, "Renovación", esta Sección acordó hacer una suscripción para reforzar sus medios económicos.

Se nombró a la compañera Mariflor Ramos Secretaria de Organización, ante la dimisión por razones de traslado a Toulouse del compañero Manuel Garnacho.

Antes de levantar la sesión, el compañero J. Ruiz pronunció unas palabras dirigidas particularmente al nuevo secretario de la Federación. Nos aflige, dijo, la pérdida que para nuestra Sección representa la marcha de un militante como Manolo, pero nos enorgullece también el que Grenoble se desprende de uno de sus mejores afiliados —por no decir el mejor— para fortalecer la nueva Comisión Ejecutiva que durante dos años tendrá que regir los destinos de la Federación. Felicitémosle cariñosamente por su nuevo cargo de Secretario General y que le acompañen nuestros votos más sinceros en las tareas difíciles que le esperan en Toulouse. — JACK.

IMPRIMERIE SPECIALE

28-30, Rue Sainte

MARSEILLE 1^{re}

EN GRENOBLE

Despedida a Manuel Garnacho

Los Comités de las Secciones locales del P.S.O.E. de la U.G.T. y de las Juventudes Socialistas de España, organizaron en esta localidad, el domingo 20 de junio, un acto íntimo que consistía en ofrecer un aperitivo de despedida a nuestro joven compañero Manuel Garnacho, debido a su traslado a Toulouse, donde tomará posesión del cargo de Secretario General de la Federación de JJ.SS., para el que fue elegido recientemente.

El acto estuvo muy animado por la numerosa concurrencia de compañeros y familiares de los mismos, entre los que notamos la presencia de compañeros de las Secciones de Gavet y de Rioupéroux, constituyendo una nota agradabilísima el conjunto de jóvenes y veteranos, todos unidos para una demostración calurosa de amistad y de simpatía, ofrecida a nuestro compañero, como prueba del afecto con que cuenta entre nosotros por sus dotes personales de simpatía, de bondad y de capacidad, más por su actividad en la lucha de nuestro movimiento socialista en el exilio.

El compañero Serrano, que ofreció el acto, leyó unas cuartillas que emocionaron a todos los asistentes, dedicándole a Manuel Garnacho unas palabras cariñosas, haciendo resaltar en ellas las cualidades que ya se manifiestan abiertamente en nuestro joven compañero, como representante

de la esperanza de un futuro ya cercano en que el socialismo democrático hará que España vuelva a gozar de libertad.

Las Secciones del P.S.O.E. y de la U.G.T. de Grenoble han querido así hacer patente que, a pesar de sentir la ausencia de este compañero, son unánimes en expresar su contenido de que este joven camarada salga de ellas, donde se ha formado, destinado a desempeñar funciones más importantes para las cuales ha sido designado.

Y la Sección de las Juventudes Socialistas, creada por él en Grenoble, al despedir a Manolo, como se le suele llamar cariñosamente entre nosotros, le expresó con la lectura de unas líneas que le dedicaron en el acto, todas las simpatías de que goza entre ellos, prometiéndole que, en lo futuro continuarán la obra emprendida por él para que la Sección Juvenil de Grenoble siga teniendo la misma actividad y la personalidad que él supo darle.

El compañero Manuel Garnacho agradeció a todos tantas pruebas de afecto de que es objeto, diciendo que todo cuanto él pueda hacer va siempre inspirado en una idea de doble objetivo: el restablecimiento de la libertad en España y el triunfo del socialismo democrático.

El acto se terminó dentro del mayor ambiente de familiaridad y camaradería. — S.

RESUMEN

antes su destino

DE LA MUJER

Carta de la mujer en el trabajo

En el próximo Congreso de la C.I.O.S.L., que se celebrará en Amsterdam el mes de julio, figura en uno de sus principales puntos del orden del día el proyecto de Carta de la Mujer en el trabajo que reproducimos a continuación. El proyecto ha sido elaborado por un Comité conjunto de mujeres de la C.I.O.S.L. y de los Secretariados Profesionales Internacionales. Ha sido ya aprobado por el Comité Ejecutivo y es de esperar que el Congreso lo adopte, con las modificaciones que crea necesarias, como es natural. He aquí el proyecto:

PREAMBULO

EL PAPEL de las mujeres en la vida económica y social moderna es de más en más importante: es algo esencial en el desarrollo del país. El número de mujeres que trabajan fuera del hogar ha aumentado considerablemente, sobre todo en los sectores no agrícolas. Esta tendencia es particularmente espectacular en los países muy industrializados, pero se hace denotar mucho también en los países en vía de desarrollo económico.

Trabajando, las mujeres desarrollan su propia personalidad y sus capacidades individuales. En principio sus problemas no deben ser separados de los problemas de los trabajadores masculinos, pero es que las mujeres tienen que hacer frente a ciertos problemas especiales, en el sentido de que sufren numerosas discriminaciones y de que tienen que asumir unas responsabilidades familiares muy variadas.

Incluso en los países económica y socialmente avanzados, existen aún discriminaciones a pesar de los grandes progresos realizados. El principio de la igualdad de salario para un trabajo de igual valor no se ha puesto generalmente todavía en práctica. Las posibilidades de formación profesional y de aprendizaje quedan a menudo más limitadas para las mujeres que para los hombres y el acceso a ciertos empleos y profesiones está cerrado o en situación muy difícil. Además, las comodidades que permitirían facilitar la tarea de las mujeres que trabajan y que tienen responsabilidades familiares son todavía, a menudo, insuficientes.

En los países en vía de desarrollo los problemas a los cuales las mujeres que trabajan tienen que hacer frente son, en el fondo, los mismos que en los países industrializados, pero quedan agravados por el paro y el subempleo. El nivel extremadamente bajo de los salarios y de las condiciones de vida que allí prevalecen, imponen a la mujer que trabaja unas cargas particularmente pesadas en la vida familiar. El analfabetismo está allí más esparcido todavía entre las mujeres que entre los hombres, pues la posibilidad de instruirse, incluso al nivel más elemental es, a menudo, mucho más restringida para las chicas que para los chicos. Además, la formación y la orientación profesional son raras o inexistentes.

Estos problemas deben quedar resueltos, y para ello las mujeres que trabajan, así como los otros trabajadores, tienen necesidad de la ayuda y protección de los sindicatos. El movimiento sindical libre internacional hará todo cuanto esté en su poder para alcanzar los objetivos siguientes.

Derecho de asociación

1. La Convención núm. 87 de O.I.T. reconoce a todos los trabajadores el derecho de formar un sindicato y de afiliarse a la organización que cada cual escoja. Las mujeres que trabajan

deben poder beneficiarse de este derecho a igual título que los hombres y gozar de la misma protección y las mismas ventajas.

Acceso de las mujeres a la vida económica

2. El derecho al trabajo de las mujeres debe ser reconocido en todos los países. Deben tener pleno acceso a la vida económica y todos los esfuerzos deben ser dirigidos conforme a la Convención 111 de la O.I.T. para eliminar toda discriminación fundada sobre el sexo en lo que concierne el acceso a los empleos y promociones, a la educación, a la formación profesional, y a la promoción. Deben hacerse todos los esfuerzos para realizar y mantener el pleno empleo y para asegurar el derecho al trabajo de las mujeres en el caso de recesión económica. Debe concederse una atención particular a los países en vía de desarrollo en donde reina el subempleo y el paro.

Educación

3. Las chicas y los chicos deben tener las mismas posibilidades de instrucción. La educación de los adultos debe de inspirarse en los mismos principios de igualdad. Es necesario un esfuerzo particular en los países en vía de desarrollo en donde la diferencia de educación entre los sexos son más grandes.

Formación profesional

4. Las mujeres y las chicas jóvenes deben tener acceso a la formación y a la orientación profesionales en los mismos términos y condiciones que los hombres y los muchachos.

5. Deben tomarse disposiciones para la formación o la readaptación profesional de las mujeres que buscan o intentan retomar un empleo después de un intervalo de varios años.

Promoción

6. Debe ser abierto el acceso de los hombres y de las mujeres a los grados más elevados en todos los dominios y en las mismas condiciones. Las ausencias por maternidad no deben perjudicar a las mujeres en sus derechos de promoción.

Remuneración igual para un trabajo igual

7. La aplicación del principio de igualdad de remuneración para un trabajo de valor igual es un aspecto esencial de la igualdad de los derechos. La remuneración comprende no sólo el salario de base ordinario o mínimo, sino también todo emolumento adicional, sea cual fuese en especie o en dinero. Sin embargo, el otorgar un subsidio de maternidad o cualquier otra indemnización especial a las madres que trabajan no debe ser considerado como un argumento contra la igualdad de los salarios.

8. Todos los esfuerzos deben ser encaminados a que la Convención núm. 100 de la O.I.T. sea ratificada en todos los países y puesta en vigor sin demora. El principio de la igualdad de remuneración para un trabajo de igual valor debería ser aplicado en las convenciones colectivas.

Protección de la maternidad

9. La protección de la maternidad debe ser considerado como un deber de la sociedad. El fin de las medidas de protección de la maternidad es el de proteger la salud y el bienestar de la madre y del niño y el impedir que

la madre que trabaja sea perjudicada económicamente por el hecho de dar hijos al mundo. No deben ser la causa de discriminación de ninguna de las maneras.

10. Las normas mínimas de protección de la maternidad establecidas en la Convención número 103 y la Recomendación número 95 de la Organización Internacional del Trabajo deben ser aplicadas. Deben tomarse las medidas apropiadas para que la legislación y las convenciones colectivas garanticen la aplicación de estas normas a todas las trabajadoras, incluyendo aquellas que trabajan a domicilio, a tiempo parcial, en la agricultura y en los servicios domésticos.

11. La trabajadora que da a luz debería gozar de una indemnización suficiente y equivalente al salario perdido durante el período de ausencia obligatoria al trabajo, y que debería ser, por lo menos, de 12 semanas. Debería tener la facultad de prolongar este período de maternidad hasta un año, sin perder los derechos correspondientes al empleo, tales como promoción, ventajas sociales, seguro de enfermedad, pensión y otros.

12. Las mujeres no deben ser empleadas en trabajos que puedan presentar peligro desde el punto de vista de la maternidad. Deberían hacerse estudios sobre los peligros que pudieran presentar las sustancias y las técnicas nuevas.

Protección social

y protección de la salud

13. Las normas internacionales del trabajo relativas a la protección social y a la protección de la salud y aplicables a las mujeres (por ejemplo, relativas al trabajo de noche, a los trabajos subterráneos, a los trabajos duros e insalubres) deberían ser puestas en práctica y estudiadas de una manera profunda a la luz de los nuevos desarrollos técnicos y de la evolución de las condiciones de trabajo.

Empleo de las mujeres

teniendo responsabilidades familiares

14. Todo debe hacerse para crear las condiciones económicas y sociales que permitan a las mujeres que tengan responsabilidades familiares el que puedan escoger si quieren trabajar fuera de casa o quedarse en el hogar.

15. Deberían tomarse medidas para llevar al público la comprensión de los problemas que resultan de los deberes contradictorios de la mujer que trabaja y que tiene responsabilidades familiares. Deberían hacerse todos los esfuerzos para resolver estos problemas. Ciertas medidas, aplicables al conjunto de trabajadores, tales como la reducción general de las horas de trabajo y la instauración de la semana de cinco días, son susceptibles de ayudar a las trabajadoras que tienen responsabilidades familiares.

16. Hay que responder a las necesidades actuales de las mujeres que trabajan creando guarderías, establecimientos para cuidado de niños, servicios de ayudas familiares y otros, que sean, en la medida de lo posible, bajo control y responsabilidad de las autoridades públicas.

CONCLUSION

La C.I.O.S.L. reconoce el valor y la importancia de la contribución aportada a la mejora de la condición de la mujer por las Naciones Unidas y sus organismos especializados, sobre todo por la Organización Internacional del

P.S.O.E.

TOULOUSE

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria, correspondiente al segundo trimestre del año en curso, el domingo día 11 de julio, a las diez de la mañana en primera convocatoria y a las diez y treinta en segunda. El orden del día estará expuesto en tabillas. — El Comité.

Mujeres Socialistas

Jeanette BRUTELLE en Paris

La reunión celebrada en Paris el día 15 de mayo pasado ha terminado de derrumbar el escepticismo que algunos tenían sobre las posibilidades de éxito de una actividad destinada a los problemas de la mujer dentro del P.S.O.E.

Con la colaboración de los Comités locales del P.S.O.E. y Juventudes, el Secretariado Nacional organizó una conferencia a cargo de Jeanette Brutelle Duba, Secretaria Nacional de las Mujeres S.F.I.O. No fueron necesarias muchas palabras para presentar a Jeanette, quien para mejor conocer el auditorio, propuso a los asistentes que le hicieran preguntas relacionadas con el tema propuesto a las cuales ella respondería. Después des-

arrollaría el tema para el cual había sido invitada.

Las preguntas, que fueron numerosas, desbordando algunas veces el marco prescrito, fueron todas contestadas por la conferenciante, quien tras de esta entrada en materia pasó a describir la situación de la mujer en la S.F.I.O. antes y después de la última guerra mundial.

La conclusión es sencilla: Exitó. Exitó por la claridad de la exposición de Jannette. Exitó por la asistencia. Exitó por la demostración de que el Secretariado Femenino se afirma.

Sólo nos queda reiterar las gracias a J. Brutelle por su colaboración y también porque ha sido promotora de nuestra introducción en el concierto internacional. Agradecer a los Comités departamentales del Sena su colaboración y concluir invitando a todos los compañeros a que nos envíen sus sugerencias y nos indiquen posibilidades de trabajo para mejor realizar la acción acerca de la mujer. — El Secretariado.

« El buen socialista es amante de la verdad y jamás la disfigura para ocultar sus errores; los reconoce, los declara y los rectifica. »

LARGO CABALLERO

LETRAS DE LUTO

Victima de penosa enfermedad ha fallecido, a los 67 años de edad, nuestro compañero Ezequiel Ramos Fernández, nacido en Linares de la Sierra (Huelva).

Desde muy joven se había forjado en el yunque de la U.G.T. y del P.S.O.E. y, pese a su modestia, siempre estuvo en España y en el exilio en cargos que desempeñó con entusiasmo y eficacia.

Fue perseguido y encarcelado por defender los intereses de los trabajadores cuando la huelga de mineros de Río Tinto, allá por el año 1918, en la que por la intransigencia cerril de la empresa minera y el abandono de los gobernantes de la época, fueron repartidos por toda España millares de niños, hijos de los huelguistas y que fueron recogidos y cuidados por compañeros de la U.G.T. y del P.S.O.E. durante varios meses, hasta que resuelto el conflicto fueron regresando a sus hogares.

El entierro, que fue civil, se celebró el día 4 de junio y constituyó una sentida manifestación de duelo. Presidieron, con la familia, el Comité Departamental del Gard de la U.G.T. y a continuación los Comités de las Secciones del P.S.O.E., de la U.G.T. y de las JJ. SS. de La Grand-Combe.

El féretro iba precedido de coronas ofrecidas por amigos del finado, destacando entre ellas una de la Federación local de F.O. y otra de las Secciones locales de la U.G.T., del P.S.O.E. y de las JJ.SS.

En el cementerio el compañero Andrés Mohedano leyó unas cuartillas en nombre de F.O., y el compañero Bartolomé Luna, presidente del Comité Departamental de la U.G.T., con sencillas palabras, en nombre de la fami-

lia y en el de las organizaciones que representaba, despidió al duelo, agradeciendo a todos el haber acompañado a su última morada a tan querido compañero Descanse en paz el compañero Ramos y que su esposa, su hijo Ezequiel y demás familia reciban nuestro más sentido pésame. — L.

Ha fallecido en esta ciudad, de Chile, nuestro compañero César Vázquez Ambrós.

Uno más que desaparece sin lograr la "gran ilusión": Ver el retorno de la libertad en España y poder volver a ella con esa libertad.

Nacido en Santos de Maimona (Badajoz), en 1901, vivió una vida de gran actividad, adquiriendo con mucho sacrificio una cultura extraordinaria. Trabajó y se formó en Badajoz, Toledo y Madrid. Ingresó en el Partido y en la U.G.T. en el año 1918. A los veinticuatro años emigró a Chile, regresando a España en 1933, con ánimo sin duda de radicarse allí definitivamente. Reingresó en nuestras organizaciones con las que siempre había estado en contacto. En 1936 ofrece sus servicios como voluntario a la República y al Partido desde el primer día de la insurrección franquista, actuando durante los tres años de guerra en el servicio de Información Militar. Terminada la guerra consiguió regresar nuevamente a Chile, afiliándose a nuestra Agrupación en la que trabajó tesoneramente hasta su muerte.

Su entierro constituyó una imponente manifestación de duelo pues contaba con muchísimos amigos en todo el país.

Queda vacío un lugar más en las filas de la vieja guardia. Que descanse en paz.

Para su esposa, doña Francisca Jurado y para sus hijos, sirvan estas líneas como testimonio de nuestra condolencia. — El Comité.

Toda la colaboración en español para LE SOCIALISTE debe dirigirse a:

A. GARCIA DUARTE 69, rue du Taur, Toulouse (H-G.)

Trabajo, así como por los sindicatos. Consciente, sin embargo, de lo que queda por hacer y de los numerosos problemas que resultan de la evolución de las condiciones de empleo de la mujer, la C.I.O.S.L. hace una llamada a los gobiernos, a las Naciones Unidas, a las organizaciones especializadas y particularmente a la Organización Internacional del Trabajo, a los sindicatos y a todas las demás fuerzas progresistas para que hagan todo cuanto esté en su poder para promover y hacer aplicar los principios contenidos en la presente Carta.

On a interdit EL SOCIALISTA, nous vous rendons LE SOCIALISTE. Nous voulons simplement, en français vous rendre un peu des moyens que l'on vient honnêtement de vous ravir.
Georges BRUTELLE,
Secrétaire général adjoint de la S.F.I.O.

Se ha prohibido EL SOCIALISTA; nosotros os devolvemos LE SOCIALISTE. Queremos sencillamente restituirlos, como hermanos, al menos de los medios que l'han vergonzosamente os acaban de quitar.
Georges BRUTELLE,
Secretario general adjunto de la S.F.I.O.

ARROZ AMARGO

Con los campesinos valencianos de Arles

ES DIGNA del mayor encumbramiento la labor que realizan nuestros compañeros de Arles, cerca de nuestros compatriotas que vienen de España, por centenares, para los trabajos del arroz. Ningún sacrificio los detiene en su loable afán de hacer oír la voz del Socialismo. Hay que estar con ellos para poder apreciar en todo su valor la actividad que despliegan, que sin ningún género de dudas, ha de dar su fruto en un futuro próximo. Quiero destacar, porque es justo, la conducta de los dos veteranos socialistas, Ulpiano Alonso y E. Mesas, siempre presentes en la lucha, a quienes ni los años, ni los muchos sufrimientos, les han restado el más mínimo ardor en el combate social, ni la fe en los ideales de redención que nos son tan caros.

El día 20 de junio, nos reunimos en Arles los compañeros de la localidad, el compañero E. Mesas, de la Agrupación de Saint-Henri, y T. Gómez, de la Sección de Meyreuil, con el fin de tener un cambio de impresiones y organizar nuestra salida al campo para visitar los lugares de trabajo y dialogar con nuestros compatriotas trabajadores.

Después de comer, en los coches de los activos militantes E. López y Teodoro Gómez, nos acomodamos un grupo de compañeros dispuestos a revelarles nuestra verdad a los campesinos. Cada uno de los coches tomó una dirección con una lista de lugares de trabajo a visitar.

Nuestro primer contacto con ellos nos alentó mucho en nuestra tarea. Sin embargo, a mí me dieron una triste impresión. Viven francamente mal y trabajan de doce a trece horas diarias de trabajo a destajo para poder ganar de cuatro a cinco mil viejos francos diarios, muy poco para el gran sacrificio físico que realizan. Están demacrados y envejecidos por el esfuerzo cotidiano y aparentan más edad de la que en realidad tienen. Me dieron la impresión de estar hablando con condenados a trabajos forzados. ¡Qué crimen comete el régimen franquista con los trabajadores! Los ha convertido en un ejército trashumante que va ofreciendo su mano de obra por toda Europa. De ningún país se ven trabajadores dando esa sensación de miseria y depauperación. ¡Y para ese lamentable resultado se desencadenó una guerra que tantas vidas costó!

Viendo la cantidad de horas que trabajan pensé en una de las cláusulas permanentes en todas las bases de trabajo del campesinado valenciano, que decía así: «El trabajo se realizará a uso y costumbre de buen labrador.»

Cuando se ha postrado a un pueblo y se ha puesto la prohibición sobre su inteligencia, hay desterrados que más allá de la frontera permanecen en el hogar de la humanidad y llevan más tarde a su patria el juicio de la conciencia universal. Bueno es que haya tales hombres, sobre todo en un pueblo cuyo genio tiende a circunscribirse a sí mismo. Al precio de la expatriación de ellos, el horizonte de una nación se engrandece y los ciegos vuelven a ver la luz.

Edgar QUINET

Esto significaba que el trabajo había que hacerlo bien, pero sin rebasar las cinco horas o seis como máximo, que de vieja costumbre, constituía la jornada en esta clase de faenas.

El trabajo a destajo estuvo siempre prohibido en el campo valenciano por considerar que en esa forma de trabajar siempre perdía el trabajador, cosa evi-

Por Bernardo Simó

dente. ¿Qué ha ocurrido para que estos trabajadores jóvenes (pues casi todos tienen de veinte a treinta y cinco años) se avengan a trabajar en las condiciones que dejamos señaladas? Para mí, la causa principal ha sido el hambre y la miseria a que los sometió el régimen francofalangista. Esto y la falta de libertad, los ha disminuido y todo les parece bien con tal de poder ahorrarse unas pesetas. Ellos lo justifican diciendo que si no hacen esto tienen que estar parados en España.

El trabajo de transplante del arroz es pesadísimo: los trabajadores están metidos en agua hasta casi la rodilla, encorvados y retrocediendo. A esto hay que añadir los efectos del sol que en los campos de arroz parece que quema y la impertinencia de los mosquitos. Trabajan descalzados y en estas tierras de la Camarga, puestas en cultivo desde hace poco, abundan las malezas, y los accidentes son frecuentes con las raíces de juncos y cañas que parecen puñales.

A todos estos compatriotas les anima la esperanza de que un

día, quizás ya no muy lejano, alumbrará en España la luz de la libertad y de la democracia, enterrando en el panteón del olvido a ese régimen oprobioso que padecen todos los españoles. Miran con respeto al Partido Socialista y a la U.G.T.; los dos baluartes más firmes para propiciar la caída de Franco y de los bigardos que lo siguen.

El diálogo con los campesinos valencianos nos ha fortalecido el espíritu al comprobar que no es cierto ese "slogan" que se propala por las gentes interesadas de que no nos entenderemos con las nuevas generaciones. ¿Por qué razón no nos vamos a entender si hablamos el mismo lenguaje y tenemos las mismas inquietudes? El cariño con que fuimos acogidos ha dado un mentis rotundo a ese "slogan".

Yo tuve la fortuna de encontrar entre estos trabajadores, a bastantes hijos de viejos compañeros a los cuales me unió gran amistad.

El último lugar de trabajo que visitamos fue la nota triste del día. Una joven valenciana, Dolores Martí, que había llegado a Francia hacía poco tiempo, para trabajar unos meses, reunir unos francos y poderse casar, había muerto asfixiada. Nuestra alma de españoles y socialistas se llenó de tristeza e indignación ante este cuadro. ¡Pobre proletariado español! Nuestros hermanos trabajadores se ven obligados a aceptar el del extranjero los trabajos más ingratos por la obra nefasta de Franco y su régimen que para subsistir tienen que exportar trabajadores como mercancía, sin importarles para nada la triste vida que arrastran por toda Europa.

En guise de fait divers...

Los avatars du "trésor" de Fidel Castro

Los bancos italianos y los coleccionistas de arte siguen d'un oeil inquiet l'évolution de la situation du "trésor" de Fidel Castro sur le marché.

Ce trésor, contenu dans cinq wagons bourrés de cent-trois colis, représentant 24 tonnes, se compose d'œuvres d'art, de statues, de porcelaine ancienne et de timbres rares. Tous ces objets de valeur furent naguère la propriété de riches collectionneurs cubains qui, avec la venue de Fidel Castro, s'en virent dépossédés par expropriation.

Ce fameux trésor, dont la valeur dépasserait 280 millions de dollars, a été scindé en trois parties, qui furent expédiées à Paris, Londres et Zurich, pour y être vendues aux enchères.

Le lot qui arriva à Zurich était de loin le plus important. Dès son arrivée, une banque de Lugano, agissant pour un groupe milanais, entreprit des négociations pour le transfert des cinq wagons, qui devaient être livrés à un antiquaire de Milan, opérant de toute évidence pour un groupe.

C'est alors que les membres cubains du mouvement anti-castriériste intervinrent: ils clamèrent que le contenu des cinq wagons n'était en rien la propriété légale du Gouvernement de La Havane, qu'ils possédaient tous des documents établissant le bien-fondé de leur affirmation. Ils réclamèrent la suspension des transactions, dans l'espoir

de récupérer, pour ceux qui s'en prétendaient les légitimes propriétaires, une grosse partie des biens en question.

Tant et si bien que le "train du trésor" fut bloqué et scellé par la douane italienne à la ville-frontière de Luino, en dé-

Par C. Dominique

pit des protestations du groupe de Milan, qui avait déjà payé une avance de 300 millions de lires. Une enquête fut ouverte, aux fins d'établir qui possédait les pleins droits de propriété sur ce trésor.

Telle était la situation le 7 juin dernier, quand une décision soudaine fut prise. A la grande surprise des autorités et des chefs anti-castriéristes résidant en Italie et en Suisse, le convoi reçut l'autorisation de mettre le cap sur Milan. Un officiel compétent et « ficelard » venait en effet de se rappeler que, suivant la loi italienne, les antiquités dépassant un siècle d'âge ne sont pas soumises aux droits d'importation. Comme la déclaration des douanes affirmait que le contenu des wagons avait plus de cent ans, le convoi pouvait franchir la frontière et entrer en Italie.

Les cinq wagons arrivèrent donc à Milan. Et du coup, le nom de l'acheteur officiel fut connu. Il s'agit d'un antiquaire

PORTRAIT de BOUMEDIENNE

Boumedienne n'a pas fini de surprendre les observateurs. Présenté comme un musulman « fanatique », il se brouille avec Nasser, c'est-à-dire avec le leader du monde arabe, considéré comme une manière d'allié de la Chine, il se met à dos tous les pays communistes et compris Fidel Castro.

Le premier effet de son « putsch » est de faire ajourner la conférence afro-asiatique et de souligner l'opposition de plus en plus marquée entre pro-chinois, pro-soviétiques, neutralistes et occidentaux. Dans un sens, l'ancien chef de l'A.L.N. a agi comme un déterrent.

Le dernier point de chute de toutes ces explosions sera-t-il de susciter un Maghreb cohérent où Bourguiba et le sultan du Maroc collaboreront avec le nouveau chef du gouvernement d'Alger?

Et l'on voudrait bien connaître, aussi, ce que pensent réellement de tout cela les représentants des puissances de l'Ouest à Alger, notamment des U.S.A. et de l'Allemagne fédérale dont les gouvernements n'auraient qu'à se féliciter d'un affaiblissement de Nasser et d'un Maghreb rebelle à l'influence du Caire!

Ces considérations posent la question: mais qui est donc Boumedienne?

De naissance inconnue

Il y a un mystère pour Boumedienne comme il y en a eu un longtemps pour Ho Chi-minh. On sait qu'il est né à Guelma, non loin de la frontière tunisienne, il y a environ quarante-trois ans. La date exacte de sa naissance est in-

connue et, mieux encore, on ignore son véritable nom.

Personnage entouré de mystère, il a émergé tout entier de la lutte contre la France et c'est sur le territoire tunisien qu'il a longuement entraîné ces éléments de l'A.L.N. qui ont encadré pendant toute la guerre d'Algérie les formations de tel-laghas qui luttaient contre nos troupes.

L'aspect de Boumedienne est celui d'un fanatique. Il a le menton proéminent, les yeux creusés, les yeux enfoncés dans les orbites, le regard dur, l'expression concentrée. Il parle peu et est connu pour un musulman de la plus stricte obédience.

Boumedienne, fils d'un paysan pauvre, du moins d'après ce qu'il dit, a fait des études coraniques aux universités de Tunis et du Caire. En 1952, il se manifesta en Algérie par son activité nationaliste. Contraint de fuir par les services secrets français, il revint clandestinement en voilier au début de l'insurrection de 1955.

Son aspect, inusité pour un Arabe (cheveux blonds et moustache rousse), le font appeler « le Suédois » par ses compagnons de lutte. Il devint rapidement le chef des maquis de l'Oranie, puis membre de l'état-major de l'Armée nationale de Libération. C'est alors qu'il prend le nom de Houari Boumedienne qu'il conservera!

En 1960, Boumedienne installe son quartier général à Tunis. Son salon devient l'état-major intellectuel de la « rébellion ». Il forme les jeunes officiers algériens à l'« action politique ». Aux côtés algéro-tunisiens, les cadres de l'armée algérienne s'entraînent en liaison constante avec les « maquis ».

L'armée, cadre de la nation

Boumedienne est un intellectuel devenu militaire. Il a, sur le rôle de l'armée, des idées bien précises. Curieusement, elles rappellent celles des cadres français qu'il a combattus. Boumedienne veut encadrer la nation algérienne par les éléments de l'A.L.N. qu'il a formés. Il déclare à qui veut l'entendre: « L'armée est l'école de la Nation. » Il a même précisé: « Je veux transformer l'armée en cadres valables pour réaliser la société socialiste. »

Il y a une opposition fondamentale entre Boumedienne et celui qu'il a renversé: Ben Bella. Ben Bella s'était tourné de plus en plus vers Le Caire et même vers Moscou. Boumedienne paraît vouloir réaliser un « socialisme » maghrébin et algérien.

Tels sont les seuls indices que l'on possède. Cet homme entouré de mystère, replié sur lui-même, peut encore surprendre par ses initiatives. A condition, bien sûr, que d'autres rebondissements de la situation à Alger ne viennent pas l'évincer du pouvoir!

Michel GARNIER-THENON.

« El buen socialista comprende que la gran transformación social a que aspira no puede realizarse súbitamente, por un golpe de mano, sino por etapas, por evolución progresiva, y que su deber es impulsar esa evolución con perseverancia e inteligentemente, y apresurar el momento de su completa emancipación. »

LARGO CABALLERO